

La atracción de las izquierdas

LOS ESPEJISMOS DE SIEMPRE

Es un hecho la inteligencia del conde de Romanones con Melquiades Alvarez, y ofrece visos de probabilidad la aproximación a ellos de Lerroux, que para cooperar en una situación monárquica exige determinadas garantías...

Se intenta ganar elementos del socialismo, que al presente no ofrecen dificultades tan irreductibles como en otras ocasiones.

Se trata, pues, de formar un partido o coalición de izquierdas.

¿Qué resolvería ese partido? ¿Robustecer a la Monarquía? ¿Amanazar a la revolución?

A la Monarquía muy poco podrían aportar Melquiades Alvarez ni Lerroux.

Melquiades Alvarez, personalmente, es un declamador notable, que, como el romano Hortensio, consigue que el vulgo confunda la declamación con la elocuencia. De estadista no ha dado otras demostraciones que sus contradictorias veleidades, y su cómodo sistema de husmeare de qué cuadrante soplan los vientos en el salón de conferencias y en las redacciones izquierdistas para practicar el consejo de Quevedo: ¿Medio de que las mueras nos sigan? Colocarnos delante. ¡Es infalible! La infantilmente jactanciosa ostentación de su heterodoxia completa la personalidad de este político, stibésis de las vacuidades y vicios del viejo sistema.

Detrás no tiene masas; tiene algunos intelectuales de indiscutible inteligencia, que... no creen en él, pero que esperan hablo al dictado... sirviéndoles de pregonero.

El Sr. Lerroux es un talento nada común, una voluntad y una actividad menos comunes todavía. Mas está desprestigiado, radicalmente desprestigiado, y ha de vivir prisionero de su historia, que lo inutiliza, que lo anonada. Tampoco traerá muchedumbres a la monarquía, porque las que tuvo se la fuesan; más aún: se han vuelto contra él, abrazadas en odio muy comprensible.

Los Sres. Lerroux y Melquiades Alvarez, por tanto, no atraerán al régimen las masas izquierdistas. Sin embargo, no llegarán a él con las manos vacías, sino que escalarán el Gobierno con sus compromisos, con su pasado abrumador.

¿Con qué autoridad reprimirá Lerroux a la revolución? ¿A qué exceso exhortarán los revolucionarios que no lo puedan hacer con palabras de Lerroux?

En cambio, ¿qué repulsión no inspirará a los monárquicos de siempre; y qué sacrificio no supondrá para los elementos militares el obedecerle?

El tópico político de la atracción de las izquierdas, en la realidad, constituye el más fustoso de los espejismos. Las izquierdas, como la sombra, como la dicha, huyen según se las persigue y nunca se las alcanza.

Los prohombres izquierdistas, no bien se acercan a la plaza de Oriente, automáticamente son considerados y aborrecidos

por los radicales, como tráfugas a la burguesía y al derechismo. Por donde las masas izquierdistas, lejos de aproximarse a las instituciones, suman a los agravios que creen haber recibido otro agravio más: el considerarse despojadas de sus caudillos.

¡Ah! Lo que a Melquiades Alvarez y Lerroux resta de pueblo, no les acompañará en la evolución monárquica, sino que se desplazarán hacia la izquierda, adhiriéndose al sindicalismo...

¡Hay tan evidente desproporción entre el fin de satisfacer a los revolucionarios y el medio de llevar a los consejos de la Corona a Lerroux y a Melquiades Alvarez!

A la vista tenemos una proclama, repartida en Barcelona, que ni para su ejecución la copiamos, de miedo a propagar sus horribles enseñanzas. Baste saber que excita: a quemar iglesias y conventos, cuarteles y casas burguesas, registros de la propiedad, Juzgados y Audiencias; a hacer volar en pedruzcos cárceles y presidios, y el Cuerpo, hecho trozos, de civiles, policías, militares graduados, y no graduados, si defienden a los tiranos; a atravesar el corazón de los burgueses y la garganta de los lobeznos (niños) de la burguesía en sus doradas cunas; a beber sangre de tiranos en sus propias calaveras; a elevar las llamas del incendio hasta el espacio infinito; y a matar hasta la quinta generación de la burguesía, para dejar a la tierra libre de fieras humanas...

¡No! Porque Lerroux y Melquiades Alvarez colaboren con Romanones en una situación política, eso no se evita; a los que quieren eso, no se les amansa.

Como al margen del sindicalismo feo, sediento de venganza, de sangre y destrucciones, se agitan muchedumbres hambrientas o ansiosas de hacer su vida menos difícil, a tales masas se las atraerá con profundas, acertadas y prontas reformas sociales, en especial relativas a la distribución y régimen de la propiedad. Pero estas reformas, las queremos los derechistas, y según las normas únicas saludables, trabajamos por implantarlas. De los Sres. Lerroux y Alvarez, en contraposición, no se sabe que tengan programa en ese sentido... Es decir, Lerroux, en un ayer ya lejano, aconsejó que se quemasen los registros de la propiedad y los Bancos; y hoy preconiza el hierro y el fuego contra el sindicalismo, contra el bolcheviquismo...

Celebraríamos no fuesen exactas las informaciones que motivan este editorial. Si fuesen ciertas, Romanones infringiría al régimen, a España y a las bases fundamentales de la sociedad daño irreparable... Medite en conciencia si la jefatura de un Gobierno y de un partido valen el precio a que aseguran piensan comprarlo...

De todas suertes, las derechas no pueden permanecer inactivas en las presentes circunstancias... De cuál deba ser su actuación, hablaremos otro día.

volucionario como Córdoba, se obtienen grandes frutos de la propaganda. Así el Sr. Corral ha quebrantado muchos centros socialistas ó anarquistas en importantes poblaciones y ha fundado en esa provincia hasta 20 Sindicatos.

En toda Andalucía son 125 los Sindicatos organizados por los propagandistas de la Confederación, que reúnen de 25 a 30.000 obreros del campo. Tal es el resultado de la actual campaña, realmente consolador y sorprendente si se tiene en cuenta la carencia de elementos de la Confederación para realizar la propaganda y la falta de ayuda de las clases altas, que no responden en la mayoría de los casos a las apelaciones que se les hacen.

Para conjurar el problema de Andalucía, que es un problema de miseria, no es evidentemente instrumento adecuado la Guardia civil. La medicina consiste en suministrar a los campesinos de Andalucía pan material y pan espiritual, estricta justicia; y para los que pensamos en cristiano, además de justicia, mucha caridad...

Lloyd George aplaza su regreso a Londres

Francia establece relaciones oficiales con Austria alemana

Inglaterra parlamentará con delegados egipcios

LA CONFERENCIA DE LA PAZ.—Hoy se dará el informe acerca de la suerte que habrá de correr el canal de Kiel. En la reunión celebrada ayer se acordó que el Tratado preliminar de la paz se firmará en Versalles. Wilson, Clemenceau y Orlando han instado a Lloyd George para que retrase su vuelta a Londres, a fin de que las gestiones de la paz no sufran demora (Paris). 1.250.000 toneladas de la Marina mercante alemana dispuestas para hacerse a la mar y proceder al abastecimiento (Paris). El presidente Wilson visitará Lovaina (Bruselas). La Argentina se adhiere al proyecto de Liga de Naciones (Buenos Aires). Holanda publicará un informe de su Ministerio de Estado (La Haya). Según «Le Petit Parisien», Francia establece relaciones oficiales con el Austria alemana y nombra embajador para Viena. Se espera que hoy se firmará la aplicación del armisticio en Possen (Paris).

EN INGLATERRA.—La Cámara de los Comunes votó en tercera lectura la centralización de todos los servicios de transportes (Londres). Cuarenta mil mineros en huelga. Se teme una grave crisis industrial (Londres).

VARIAS.—Los bolchevistas rusos concentran grandes fuerzas en Narvel (Helsingfors). Las tropas lituanas han arrojado al ejército rojo de Varema, haciéndolo huir en retirada desordenada (Londres). Los checos y los polacos concentran fuerzas para invadir la Alta Silesia (Basilea).

MARRUECOS

LA CIVILIZACION TRIUNFA

Cuando se estudie la historia del arte árabe ornamental en el siglo XX, se hallará por los eruditos que el principal causante de su decadencia en Tetuán fué un español, notable por otros conceptos, llamado D. Basilio Paraiso. Este D. Basilio Paraiso—dirá algún docto comentarista—poseía en Zaragoza una fábrica de espejos. La introducción del espejo en la ornamentación, marca el comienzo de la decadencia del arte decorativo entre los musulmanes. No es que desconocieran tal artefacto antes de la arribada del señor Paraiso a Tetuán. Pero esta fecha es la que señala la definitiva adopción de semejante elemento estético en las viviendas de los tetuanes opulentos. El señor Paraiso, en efecto, poseía una cantidad fabulosa de espejos baratos, que le habían sobrado después de proveer de ellos a todas las barberías de su país. Erían unos espejos integrales, es decir, que hasta sus marcos estaban hechos de cristal azogado. El industrial español consiguió vender la mayor parte de su pingüe acervo entre los moros ricos de la ciudad. Con ellos decoraron las paredes de sus viviendas, abandonando el procedimiento de los alicatsados y taracas murales, que antes caracterizaban los interiores mahometanos...

Yo, a lo menos, en todas las casas ricas donde voy, encuentro, efectivamente, sobre la línea del muro donde acaban las tapicerías polioromas, los arcos de brocado, de seda, de terciopelo, una hilera de espejos que se inclinan sobre el visitante.

¿Qué significa eso?—pregunto.

—Es el lujo de la casa—me contestan—. Hace años vino por aquí Paraiso y vendió una enorme cantidad. Desde entonces, cuando un noble señor marroquí se instala, nunca deja de adquirir veinte ó treinta de esos espejos de peluquería provinciana, y de colgarlos en su nueva vivienda.

¿Y para qué quieren tantos?

—Para nada. Como los relojes de pared que usted ve inmóviles. Son una muestra de la opulencia del dueño. Aunque es claro que, habiendo mujeres en cada hogar, no dejarán de aprovecharlos.

¿Y cómo se explica esa propagación de semejante moda, que tanto daña a la elegancia de los aposentos?

—Acaso porque, sin quebrantar las leyes coránicas, que impiden la reproducción de los seres vivos como temas ornamentales, los espejos permiten ese modo de copia y multiplicación de imágenes, que está vedado a la pintura y a la escultura morunas.

En uno de los palacios donde me ha sido dada hospitalidad los espejos de Paraiso no sólo ocupaban los testeros de las cámaras y salones: servían para disimular puertas secretas. En ellos se contemplaban esclavas y odaliscas, en las horas de coquetería, de nostalgia ó de tedio. Con ellos se prolongan indefinidamente las perspectivas, las hileras de columnas dentelladas, los patios y fontanas de mármol, y esto es, sin duda, una perpetua sorpresa encantadora para las almas primitivas é ingenuas de los habitantes de la casa. Pero, a mismo tiempo, las paredes van quedándose horras de sus finos arabescos, jahiradas simplemente, limpias de relieves y azulejos. Esa prodigalidad de tonos vivos, de amarantos, de rojos, de verdes metálicos, de jaldes, de azules irisados, que debía hacer de cada saleta árabe una gruta de cuento de hadas, ya no se ve por parte alguna.

Esas techumbres cuyos vestigios subsisten en Córdoba y Granada, labradas como panales, ó como fabulosas estalactitas de oro, de coral, de nácar, tampoco se encuentran aquí. En cambio, por todas partes nos persiguen los espejos, tan impersonales, tan plebeyos, tan inexpresivos, con sus guirnaldas de calcomanía...

—Pero, en fin—me dicen los hombres prácticos—, esa es una industria española.

—Es verdad.

—Y merced a ese mal gusto de los indígenas, entra en España algún dinero.

—Tampoco tengo nada que objetar a eso. Sobre que si los espejos no procedieran de España, habrían venido aquí traídos por los franceses, ó por un viajante inglés, ó por algún comisionista alemán. Eso no importa para que uno no pueda asistir a esta victoria antiárabica de la civilización sin cierta melancolía, sin

LOS NIÑOS ALEMANES

EN EL CAIRO

¿Quién reconquistará Alsacia? Nosotros

PARIS 19.—El generalísimo italiano, Díaz, ha declarado en una entrevista:

—Sí; hemos obtenido la victoria; pero tenemos todavía un punto negro en el horizonte. Es el peligro permanente alemán, a no lo estirpamos, adoptando para ello medidas energéticas. Se advierten síntomas singulares alarmantes, sobre todo en las escuelas, en donde a los niños se les interrumpe diariamente de este modo:

—¿Quién conquistó Alsacia-Lorena?

—Los alemanes.

—¿Quiénes la arrebataron?

—Los franceses.

—¿Quién la recobrará?

—Nosotros.

Así se prepara a los niños de hoy y soldados para una guerra nueva.

Terminó el generalísimo diciendo que es preciso tomar precauciones, a fin de llegar a la firma de una paz permanente.

DE ROMA

El viaje del Cardenal Amette

LYON 19.—Un Prelado ha hecho a La Epoca las siguientes declaraciones acerca del viaje del Cardenal Amette:

«Su Eminencia, que no había vuelto a Roma desde Diciembre de 1917, no quería retrasar más este viaje. Sabiendo que debía celebrarse la Sagrada Congregación de Ritos ante el Papa por los milagros de Juan de Arco, quiso hacer coincidir su viaje con la fecha del 18 de Marzo.

Antes de salir de París, Su Eminencia vió al presidente del Consejo. Este paso era completamente natural después de la carta tan cortés que M. Clemenceau había escrito en respuesta a su telegrama.

El Cardenal quiso obtener noticias de la salud del presidente para poder trasladarse a Su Santidad.»

EN INGLATERRA

CRISIS INDUSTRIAL

53.000 mineros en huelga

«La causa de esta crisis es el retraso de la paz.» — La Cámara vota la centralización de todas las comunicaciones y medios de transporte

LONDRES 19.—Se anuncia que cuarenta mil mineros de la cuenca del Condado de Nottinghamshire, declararon en huelga hoy por la mañana. Sus reivindicaciones son independientes del programa nacional, que debe reglamentarse a fines de semana.

Es posible que la huelga sea de corta duración.

Trece mil mineros de la cuenca de Gales del Sur, también se declararon en huelga, exigiendo reivindicaciones de carácter local. Respecto a la situación general de la industria minera, reina el optimismo en los círculos trabajadores.

Se cree que el informe de la Comisión regía, que se publicará mañana por la noche, será de tal naturaleza, que en la reunión general de las diversas federaciones que se celebrará el viernes, los jefes aconsejarán continuar el trabajo, esperando que el Gobierno adopte las recomendaciones de dicho informe.

Thomas, jefe de los ferroviarios, volverá hoy a París, con la decisión del Gabinete. Entre tanto, continúan las negociaciones entre las partes interesadas, que están en comunicación telefónica con París.

Se asegura que en la Asamblea General de los ferroviarios, que se verificará mañana por la noche, se anunciarán nuevas concesiones por parte de las Compañías.

LONDRES 19.—La Cámara de los Comunes votó ayer noche, en segunda lectura, la ley de Transportes. Mediante dicha ley, se colocan bajo el manejo del Estado todos los ferrocarriles principales y secundarios, las carreteras, los canales, las vías fluviales navegables, los puertos, los diques y la producción de electricidad. Estos servicios serán centralizados por el Ministerio de Transportes, cuyo primer titular será sir Erio Geddes.

LONDRES 19.—Las estadísticas de 1918 de Inglaterra y del país de Gales, revelan un gran aumento en la mortalidad, y aun durante el último trimestre el exceso de muertos sobre nacimientos fué de 79.440, que se atribuyen en gran parte, a la epidemia de influenza. Durante todo el año, el número de nacimientos fué de 662.773, y el de defunciones de 611.891, lo que equivale a un au-

mento de 50.782. En los cinco años precedentes, el aumento de la población fué de 250.000.

Thomas vuelve de París

LONDRES 19.—El secretario del Sindicato de ferroviarios, Thomas, que, llamado con urgencia por Lloyd George, fué a París en aeroplano, ha regresado ya a Londres por la misma vía.

LONDRES 19.—La Comisión de encuesta de la industria carbonífera se ha reunido de nuevo, a puertas cerradas, para preparar el informe, que se publicará mañana.

LONDRES 19.—A medida que se aproxima el momento en que la Comisión que entiende en el asunto de la industria hullera debe emitir su informe, aumenta en la Prensa la inquietud.

«El Times» decía ayer:

«Si las cosas no se arreglan bien, Inglaterra podrá caer, en dos ó tres días, en una crisis industrial de una gravedad extraordinaria.»

No obstante, y por lo que respecta a la prolongación de la estancia en París de Lloyd George, nos parece bien; pues si graves son nuestras necesidades industriales, grave también y más urgente es la firma de una paz.

La causa de los males que sufre Europa es consecuencia de este estado anormal: ni de paz ni de guerra.

«Daily Chronicle» lamenta que, en el momento en que concluye el primer armisticio, no comprenda la nación cuán importante y necesaria es la paz interior, manteniendo la unión de todos los elementos que integran la vida del país, hasta que la firma de la paz sea un hecho.

«El Daily Telegraph» escribe:

«La decisión de Lloyd George, de permanecer en París en vez de volver a Inglaterra para ocuparse de las dificultades interiores, se puede considerar como un síntoma de la mayoría de la situación, porque si el presidente del Consejo de ministros recibiera informe de que el estado de cosas en el interior es desesperado, hubiera dado una respuesta negativa a la carta de Wilson, de Clemenceau y de Orlando.»

«El Daily News», hablando de la satisfacción que ha causado la promesa de una paz próxima, escribe:

«El mundo necesita, ante todo, la clausura formal del estado de guerra y la inauguración solemne de una era de paz.»

LO DEL DIA

Contra el caciquismo

El Real decreto de Septiembre de 1918 es una disposición acertadísima. Establece, en sustitución de los inicuos repartos de Consumos, un repartimiento general, que habrá de ajustarse a normas equitativas, y será obra de organismos desligados de toda presión oligárquica. Fundamentalmente, lo que hace el decreto es arrancar al Ayuntamiento, que suele ser una organización artificiosa, cuando no un señorío arbitrario y un feudo prevaricador, el reparto de Consumos y ponerlo en manos del Municipio: contribuyentes, Sindicatos agrícolas, representantes de otros mineros, curas párrocos y vocales elegidos directamente por sufragio popular. Estos elementos constituyen las Comisiones de evaluación, a las cuales no podrán pertenecer concejales y alcalde. Es más; en los Municipios de población diseminada en parroquias se establecen tantas Comisiones como parroquias, y para completar el proceso anticaciquil se crea un Tribunal de Repartos, compuesto de un magistrado de la Audiencia provincial, el administrador de Contribuciones y el de Propiedades.

No hay que decir el alborozo con que los pueblos recibieron el nuevo régimen, que les venía a redimir en parte del yugo caciquil; pero los caciques se aprestaron a la defensa, y en ésta ha descollado la voz de los Ayuntamientos aragoneses, que han pedido la suspensión ó derogación del Real decreto, y el Gobierno, amedrentado acaso, llevó a las Cortes un proyecto el día 11 de Febrero, que tiene un solo artículo, que dice así:

«Artículo único. No obstante lo dispuesto en el art. 114 del Real decreto ley de 11 de Septiembre de 1918, el Gobierno, a petición de las Diputaciones provinciales, podrá autorizar a los Municipios de la provincia de la Corporación solicitante el reparto vecinal, como medio de exacción de los cupos del Tesoro por Consumos y alcoholes, sus recargos municipales y los arbitrios sobre

especies de consumos no incluídas en las tarifas del impuesto.»

Es decir, que de este modo se vuelve al régimen de las tropelías é irritantes desigualdades. ¿Qué dirían los millares de ciudadanos rurales que habían soñado con la manumisión, y se ven de nuevo con el grillete de la esclavitud que se llama el reparto de Consumos?

No es un contrasentido que, hallándose pendiente de discusión un proyecto de autonomía municipal, se presente por el mismo Gobierno otro, que convierte a las Diputaciones en gerentes de la vida económica de los Municipios?

Esto demuestra lo arraigado de ciertas convicciones y la tenaz resistencia que a las medidas anticaciquiles vienen oponiendo los Gobiernos.

Problema de hambre

Tiene razón el conde de Romanones: el problema social en los campos andaluces es un problema de hambre, de abrumador déficit alimenticio, de falta de lo meramente indispensable.

Esto nos escriben los propagandistas de la Confederación Católico Agraria, que trabajan ahora por tierras andaluzas. Del Sr. Monedero es el juicio, ya recogido en estas columnas, de que la miseria en la provincia de Almería, ó por la defectuosa distribución de la propiedad, ó por lo mísero de los jornaleros, ó por la cruel opresión de los caciques, no tiene igual en España. Y del mismo Sr. Monedero es la inmediata afirmación de la nobleza natural de los campesinos de la citada provincia de Almería y de sus hermanos, los de Granada y Málaga.

El pueblo andaluz no está corrompido, salvo en algunas zonas limitadas. Que está sano lo prueba el éxito que logran los propagandistas de la Confederación Católico Agraria; aun en provincias tan minadas por el sindicalismo re-

EN EL CAIRO

Proceso del movimiento antibrítico

LONDRES 19.—Según despachos fechados el 16 del actual, la situación de Egipto ha mejorado; pero las personas con tendencias moderadas han sido asustadas por los actos de violencia cometidos por los manifestantes, y principalmente, por los saqueos.

La Agencia Reuter ha recibido comunicación de que el Gobierno británico, muy deseoso de cambiar impresiones con cualquier representante de los ministros de Egipto que quisieran venir, previo el consentimiento del Sultán y la aprobación del Consejo de Ministros de que formaren parte, para de palabra, abogar en pro de la causa de Egipto.

LONDRES 19.—Dicen del Cairo que se cree de poca utilidad que vengan a Londres los jefes del partido nacionalista, para presentar peticiones inmoderadas que no se podrían tomar en cuenta. El Gobierno dice que la visita de esos delegados sería bien recibida, siempre que coincidiese con las primeras semanas de la Conferencia de la Paz, época en la cual el ministro de Negocios Extranjeros británico se encontraría en París. En vista de ello, los representantes desistieron. Se dirigió la Administración a dos ministros para que viniesen a mediados de Febrero, pero declinaron, a lo que se dice, igualmente permitio a los jefes nacionalistas a acudir a Londres. El Gobierno no puede acceder a dicha demanda. Los nacionalistas se esfuerzan en impedir la formación de un nuevo Ministerio.

El Sultán tuvo que pedir protección contra los milicias y las intimidaciones, y se procedió al arresto y a la deportación de cuatro jefes políticos nacionalistas que habían tomado gran parte en los recientes disturbios. Hubo en estos últimos tiempos manifestaciones callejeras y revueltas en el Cairo, así como en uno ó dos centros provinciales, organizados esencialmente por estudiantes. Hubo algunas bajas, mientras que algunos pocos insumos fueron muertos a tiros.

Todo día hay a creer que la situación se ha ido afianzando.

LONDRES 19.—Según telegrama de Ginebra, se dice que los disturbios han sido causados por los partidos revolucionarios egipcios en Suiza y en Constantinopla, en cuya ayuda acudieron el oro turco, alemán y ruso, para introducir en el Egipto el bolchevismo y la rebelión, que no sólo sería circunscrita en el Egipto, sino que se extendería también a través del mundo mahometano, desde Marruecos a las Indias.

Alemania se está jugando una de las últimas cartas para hacer revivir otra guerra mundial de gente negra con los aliados blancos, guerra en la cual Alemania sería un mero espectador.

EN TERCERA PLANA

CUESTIONES INTERNACIONALES

La cuestión del Mediterráneo

DE MI CARTERA

ARABESCOS

por CURRO VARGAS

BOLETIN EXTRANJERO

por C. DE ARTEDO

MUNDO CATOLICO

El Oriente, hacia Roma

Judíos y cismáticos expresan su gratitud al Pontífice.—Una Liga internacional para la conversión de israelitas.—Se está organizando un partido católico en Inglaterra.

FRUSLERIAS

A GRANDES MALES..

por C. LUIS DE CUENCA

REGALOS DE «EL DEBATE»

Cupón núm. 9.

EN CUARTA PLANA

NOTAS POLITICAS

Próxima reforma de la legislación minera

La parte del Código minero referente a la legislación del trabajo se implantará por decreto.—Ayer regresó de Barcelona el secretario de la Presidencia.

LA SITUACION EN BARCELONA

Se acuerda reanudar hoy el trabajo

EN QUINTA PLANA

CORRIDAS DE TOROS

Cogidas de Valencia y Farnesio

Joselito y Belmonte cortan ortas en Barcelona.

La Conferencia de la Paz

SE ACUERDA PROVEER DE ARMAS A LOS POLACOS

Portugal pide a Alemania 120 millones de libras esterlinas.--Hoy se decidirá la suerte del canal de Kiel.--Se han interrumpido las negociaciones en Posen.--Lloyd George se queda en París a instancias de Wilson, Clemenceau y Orlando

La situación diplomática

El proyecto de Liga de Naciones figurará en los preliminares de paz?

PARIS 19.—El Consejo supremo de los aliados no ha celebrado sesión hoy, reuniéndose únicamente las distintas Comisiones, que continúan sus trabajos. Asimismo cambiaron impresiones los jefes de Gobierno.

A las tres de la tarde se celebró una reunión, a la que asistieron Wilson, Clemenceau, Lloyd George y Orlando, no habiéndose publicado el resultado de la conferencia; pero puede suponerse que en ésta se trató de las importantes cuestiones que comenzaron a examinarse ayer.

Presentarán los aliados, a Alemania, bajo la forma de armisticio final, las condiciones militares, navales y aéreas aprobadas ayer para su desarme, y agregará a las condiciones militares cláusulas territoriales y financieras, todavía en estudio, para que este constituya los preliminares de paz? Por otra parte, ¿se incorporará el pacto de la Liga de Naciones a los preliminares de paz en su totalidad, o tan sólo en principio?

Parece ser que hay tendencia de tratar con Alemania bajo la forma de preliminares de paz, siendo probable que el proyecto de Liga de Naciones ya aprobado figurará entre las cláusulas que puedan agregarse a su redacción.

Esta es la tesis americana y británica, habiéndose confirmado esta noche lord Robert Cecil al recibir a los periodistas, añadiendo que ese procedimiento no dará lugar a retrasos en la firma de los preliminares de paz, pues la Comisión de la Liga de Naciones ha probado ya la rapidez con que aporta a sus trabajos cuando se ha procedido a la elaboración del primer proyecto.

Es muy posible que el Consejo reanude sus deliberaciones sobre este concepto mañana por la tarde, y la cuestión referente a las fronteras occidentales de Polonia con Alemania, la Checoslovaquia figurará en la orden del día.

También se cree que la Comisión que entiende en la suerte que se ha de dar al Canal de Kiel habrá terminado para mañana su nuevo informe, en cuyo caso el Consejo supremo de guerra podrá tomar una decisión sobre este particular.

Accediendo a los deseos de Wilson, Clemenceau y Orlando, Lloyd George ha acordado renunciar provisionalmente a regresar a Inglaterra, como proponía, para arreglar personalmente el incidente industrial relativo a los mineros.

La carta a George

La carta dirigida a Lloyd George por Wilson, Clemenceau y Orlando dice así:

PARIS 19.—Nos parece absolutamente esencial, para que no se retrase la hora de la paz por más tiempo, que usted permanezca en París hasta que las principales cuestiones que se refieren a dicha paz quedan ventiladas, y rogamos a usted vivamente que acceda a nuestro deseo.

Creemos que dicho resultado, importantísimo, se podría lograr, al ser posible, tomar disposiciones que le permitan quedarse todavía dos semanas.

Expresamos dicha petición con entero conocimiento de causa, dándonos cuenta de las cuestiones urgentes que le reclaman en Inglaterra, así como del sacrificio que le pedimos.

Suyos afectísimos: Woodrow Wilson, Clemenceau, Orlando.

Inglaterra

Dice Churchill: «Hay la esperanza de que el voluntariado sirva de base al reclutamiento»

LONDRES 18.—En la Cámara de los Comunes, durante la discusión del bill referente al servicio militar, Mr. Churchill, al combatir una enmienda encaminada a hacer que el bill no tenga fuerza después del 31 de Diciembre de 1919, en vez de después del 30 de Marzo de 1920, puso de manifiesto que el ejército activo no existe ya virtualmente, y que, por tanto, es necesario mantener en filas los hombres a que se refiere el bill, para las comisiones de Ultramar.

Sin embargo, agregó, se tiene la esperanza de ver que el sistema del voluntariado servirá de base, antes de fines de año, al reclutamiento de las tropas que han de prestar servicio fuera de la Metrópoli.

El reclutamiento del Ejército de ocupación tiene por base un sistema diferente, y no puede realizarse por medio de contratos voluntarios, siendo imposible decir por adelantado cuánto tiempo será necesario mantener a orillas del Rin un Ejército británico, para que su presencia ejerza una influencia sobre la política alemana, toda vez que el orador se congratula de que se faciliten víveres a Alemania, para permitirle reanudar su trabajo y disfrutar de la verdadera paz y obliquo a que las condiciones de la paz sean observadas después de la ratificación del Tratado de paz, pues la situación de Europa europea en lugar de mejorar. Esas condiciones deben ser mantenidas hasta el 30 de Abril de 1920, en cuya fecha, dice el orador, es de suponer ya no habrá falta el servicio militar obligatorio. La Cámara rechazó la enmienda.

LONDRES 19.—La prensa londinense publica los siguientes contenidos sobre la intención de la paz:

El «Daily Chronicle» espera que Lloyd George no se verá obligado a volver a Inglaterra; pero el que traiga la promesa de que la paz se firme antes de quince días es una tarea enorme. Dirigiéndose a los delegados obreros, les exhorta a que no hagan una presión exagerada.

«El edificio de la paz, dice el periódico, de la ser construido de manera irrevocable. Es como una bóveda en la cual ningún ladrillo de mala calidad o mal colocado puede hacer hundirse al edificio sobre nuestras cabezas, dentro de diez o veinte años».

El Tratado preliminar Será firmado en Versalles

PARIS 19.—Ayer se decidió por el Consejo de los Diez, que el Tratado preliminar de paz se firme en Versalles.

Las reclamaciones Los que piden los yanquis

LISBOA 19.—La Delegación portuguesa en la Conferencia de la Paz ha presentado 24 Memorias a distintas Comisiones de la Conferencia pidiendo para Portugal 120 millones de libras esterlinas como indemnización.

Augusto, Soares, delegado en la Conferencia, ha salido hoy para París, vía Madrid.

Inglaterra pedirá sus gastos de guerra

LONDRES 19.—Bonar Law ha declarado en la Cámara de los Comunes que la Comisión británica de Reparaciones está encargada de incluir en las indemnizaciones de guerra los gastos de ésta y el importe de los daños infligidos. Esta Comisión debe igualmente establecer las modalidades del pago y medios de llevarle a la práctica.

El armisticio Negociaciones interrumpidas

PARIS 19.—Comunican de Posen que las negociaciones se han interrumpido esta noche, por no querer el Alto Mando, en unión del Gobierno, comprometerse a respetar el armisticio.

Los neutrales Una reunión en París

SANTIAGO DE CHILE 19.—La Cancillería ha autorizado al ministro de Chile en París, Sr. Ibáñez, para asistir a la reunión jurada de los representantes de las potencias neutrales.

El abastecimiento de Alemania Llegan los primeros víveres

COPENHAGUE 19.—Dicen de Berlín que ya han llegado a Alemania las treinta primeras toneladas de víveres enviadas por la Entente, con arreglo al acuerdo concertado en Bruselas.

El Consejo de los Diez Se enviará material a los polacos

PARIS 19.—Hoy ha discutido el Consejo de los Diez la solución de urgencia de la cuestión polaca, a causa de la actitud amenazadora de Alemania, por una parte, y de la ofensiva bochevista, por otra. Se trata de expedir lo más rápidamente posible dos divisiones al general Haller y material de guerra, cañones, municiones y aviones, de que carecen totalmente los polacos.

El asunto primordial es el puerto de desembarco de Dantzig, que está actualmente en poder de los alemanes, quienes niegan el derecho a pasar por él, pues esta cláusula no fué inserta en el primer armisticio.

Es probable que la cuestión de Dantzig sea arreglada hoy; de no ser así, lo será en la próxima reunión, que se celebrará mañana.

La Liga de Naciones La adhesión argentina

BUENOS AIRES 19.—El ministro de Negocios Extranjeros ha declarado en una entrevista con un representante de la Agencia Hays, que se adhiera al proyecto de la Liga de Naciones, por opinar que ha de asegurar la paz del mundo y lograr sean respetados los Convenios y Tratados.

Por su parte, el presidente del Consejo, señor Quesada, ha corroborado las manifestaciones del dicho ministro, afirmando que todos los individuos del Gobierno están de completo acuerdo sobre el particular.

Se publicará un informe holandés

LA HAYA 19.—En la Segunda Cámara, el ministro de Negocios, contestando a una pregunta, declaró que no veía inconveniente alguno en la publicación de informe sobre la Liga de las Naciones redactado por la Comisión holandesa de preparación de la tercera Conferencia de la Paz.

Disidencias aliadas La Prensa italiana

ROMA 19.—La mayor parte de los periódicos de Roma se ocupan de las informaciones publicadas por el resto de la Prensa europea, respecto a sus diferencias con los serbios, y a la participación de América, afirmando que casi todas las noticias son tendenciosas.

En Rusia Los aliados abandonan Odessa

LONDRES 19.—Noticias oficiales recibidas en esta capital, refieren que en Odessa la situación es crítica, si bien esta noticia carece de confirmación. Se añade que las tropas aliadas están evacuando la ciudad.

Los bolchevistas, arrojados de Varna

LONDRES 19.—Telegrafan de Kovo que, según un informe del Estado Mayor Italiano, las tropas lituanas han arrojado a los bolchevistas de Varna, a 60 kilómetros de Viena, apoderándose de una ambulancia completa y de importantes material. Los bolchevistas se encuentran en retirada en todo el frente.

Oficiales rusos mandan las tropas de los soviets

LONDRES 19.—Los bolchevistas han concentrado numerosas tropas de artillería pesada en el frente de Narva. Oficiales del ejército ruso han sido obligados a servir nuevamente, cumpliendo órdenes de los soviets y dirigiendo las operaciones.

Informes procedentes del frente muestran que nuevas operaciones están en preparación.

El nuevo Gabinete

BASILEA 19.—Según un telegrama procedente de Munich, el nuevo Gabinete bávaro ha quedado constituido en la forma siguiente: Primer ministro y Negocios Extranjeros, Hoffmann; Interior, Segist; Hacienda, Werke; y Asuntos Militares, Schmettenhubert.

Otras noticias

Francia reanuda sus relaciones con el Austria alemana

PARIS 19.—Dice Le Petit Parisien que el Gobierno francés ha acordado establecer relaciones oficiales con el Austria alemana. Añade que el ministro de Negocios Extranjeros, M. Pichón, parece que ha llamado a París al actual ministro de Francia en La Haya, M. Allize, que antes de la guerra lo era en Munich.

Monsieur Allize será designado para representar a Francia en Viena.

Wilson visitará Lovaina

BRUSELAS 19.—La «Libra Belga» anuncia que Wilson visitará Lovaina en compañía del Rey Alberto.

1.250.000 toneladas disponibles

PARIS 19.—Según los peritos belgas, los navíos alemanes que podrán hacerse a la mar inmediatamente, desplazan, en total, 1.250.000 toneladas, y son suficientes para abastecer los países desprovistos de víveres.

Beck sustituto de Bauer?

BERNA 18.—El Gobierno austriaco negocia con Von Beck, ex presidente del Consejo del Emperador Francisco José. Se ha ofrecido a Von Beck la cartera de Negocios Extranjeros en sustitución de Bauer.

Basilea 18. Después del descubrimiento de las intrigas de Brockdorff Rantzau para derribar a Scheidemann, se ha producido violentas discusiones en el Consejo de Ministros.

Ha empezado, pues, la lucha entre dos corrientes políticas: una de política continental, basada en la aproximación a Francia y Rusia, y otra política de Ultramar, que la aproximación a Inglaterra y Norteamérica.

Brockdorff Rantzau es partidario de la primera política.

En Mora de Toledo

En Mora de Toledo se ha celebrado, en el teatro «Peña», a las cuatro de la tarde, y con un gentío enorme, hasta el punto de quedarse muchas personas en la calle, una mitin para labradores.

Hablaron los propagandistas Garrido, Pérez Sommer y Herraz.

Presidió el acto D. Nicasio Ventas. Elementos extraños se mezclaron entre la concurrencia agraria, y con varias interrupciones provocaron algunos incidentes pasajeros, pues se imponían a los voces de los socialistas interruptores las de los labradores, que pedían la pronta constitución del Sindicato.

A la salida del mitin, los caballos socialistas intentaron provocar el escándalo, sin que consiguieran su objeto.

Los propagandistas católicos dejaron documentos que afectan a la constitución de Sindicatos, y se da por segura la inmediata formación de uno, con más de 80 adheridos.

Los Sres. Pérez Sommer y Herraz han salido para Cáceres, en viaje de propaganda.

Llegada a París

PARIS 19.—A las diez y media ha llegado a esta capital el Sr. Honorata, siendo recibido en la estación por el Sr. Quiñones de León y el vicecónsul, Sr. Piana. El Sr. Honorata se hospeda en el Hotel Maurice.

En el mismo tren ha llegado el ex ministro Sr. Omsa.

Bolchevistas y espartaquistas

Los aliados evacuan Odessa

Se temen nuevos desórdenes espartaquistas en Berlín.—Se constituye un nuevo Gobierno en Baviera

En Rusia Los aliados abandonan Odessa

En Alemania ¿Nuevos desórdenes?

ACCIDENTE DE AVIACION El teniente Pierrotti ha muerto

ROMA 19.—Publica Il Corriere della Sera una noticia de Trieste diciendo que un aeroplano tripulado por el Príncipe Aimon, hijo del duque de Aosta, y el segundo teniente Pierrotti, cayó ayer en el puerto, por causas desconocidas aún; resultando herido de tanta gravedad el Sr. Pierrotti que falleció a los pocos momentos de ocurrir el accidente.

El Príncipe se produjo tan sólo heridas de poca importancia.

CAILLAUX-ALMEREYDA

Ha declarado León Daudet

Cail'aux insiste en mostrarse como autor de proyectos patrióticos

PARIS 19.—Se creía que en la tarde de ayer M. Gisbert, juez que entiende en el asunto de la muerte de Almereyda, escucharía de nuevo a Bernard, a quien la esposa del muerto acusa como supuesto asesino; pero no es así.

Bernard no abandonó la casa de Nauterra, donde está hospitalizado.

Por el contrario, el magistrado tomó declaración a León Daudet; declaración que éste reproduces en su periódico, «La Acción Francesa», y que dice así:

«He sido llamado por el juez de instrucción encargado de informar sobre la muerte de Almereyda. M. Gisbert me ha preguntado el nombre del joven funcionario que me ha sido indicado como eslabón intermedio en la cadena que va desde Malvy y Lenoir como pasajeros del crimen, hasta el detenido Bernard, agente, ejecutor. He designado a monsieur Isaac, funcionario de la Administración penitenciaria en el Ministerio del Interior.»

PARIS 19.—M. Peres, presidente de la Comisión de Instrucción del Tribunal de Justicia, ha interrogado a M. Caillaux, quien refirió su iniciativa de la construcción de artillería pesada. La ejecución de este programa iba a comenzar cuando abandonó el Poder.

También puso de manifiesto piezas demostrando las mejoras aportadas en el mismo período a los acuerdos militares entre Francia y Rusia.

PARIS 19.—Carlos Humbert ha citado a numerosos testigos, entre ellos a los generales D'Amade, Antoine, Bernheim, Hirschauer y Mangin, y a los Sres. Henry de Regnier, Gustavo Hervé, Barthélemy Bidou, Charley, Prade, Tudosa, Chassaing, Freycinet, León Bourgeois, Doumer, Boudinot Derville, Grosdidier, Augagneur, Painlevé, Albert Thomas, Dalimier y Reiboult.

EN EL AYUNTAMIENTO Las Pompas Fúnebres

Ayer, por la tarde, se reunió el Concejo en sesión extraordinaria, para resolver sobre el pliego de condiciones de la municipalización subrogada del servicio de Pompas Fúnebres.

Después de prolija discusión, se aprobó la totalidad del dictamen por 16 votos contra 4. Se nombró una Comisión, formada por los señores marqués de Villabragima, Reglero y Crespo, para realizar una visita de inspección al servicio de Pompas Fúnebres, y el Sr. Gabiñán defendió la protesta de los párrocos y el escrito de la cofradía del Santo Entierro.

Proseguirá el Ayuntamiento estudiando este asunto el próximo lunes.

Los presupuestos municipales

Ayer mañana se reunió la Junta de vocales asociados, bajo la presidencia del alcalde, para discutir el proyecto de presupuesto que ha de regir desde el 1 de Abril próximo.

Se aprobó casi sin discusión el presupuesto del Ensanche, y se promovió una extensa discusión en el del Interior con motivo del impuesto de alcohol, que defendió el marqués de Villabragima, contra las restantes minorías. Se aprobó el capítulo de gastos, y se levantó la sesión, que hoy se reanuda, para aprobar los ingresos.

DE ABASTECIMIENTOS LA HARINA PARA MADRID

«La Acción», bajo los títulos «El pan en Madrid», «Grave situación», publicó una conversación, que dice sostenida con una persona muy competente en el problema del pan y enteradísima de la situación por que atraviesa esta industria en la actualidad.

Refiriéndose a esa información, dijo ayer el ministro de Abastecimientos:

«En primer lugar, el trigo para el Sindicato de Madrid tardará unos tres o cuatro días en poder ser utilizado, y con la harina que el Ministerio tiene adquirida y almacenada hay para más días de los que se cita.»

El Ministerio no ha suspendido la compra de harinas; antes bien, la está activando todo lo posible; pero es preciso tener en cuenta que, no disponiéndose de almacenes propios, y siendo necesario recurrir a los de los particulares, y algo que puede almacenarse en las estaciones, fué indispensable suspender unos días la traida de harinas, toda vez que no había sitio donde colocarlas. Hoy, que el servicio está organizado, la llegada de harinas se hará con regularidad y escalonadamente, y así podrá irse sirviendo directamente y sin temor de paralizar el material ni obstruir las vías.

Tampoco es exacto que el criterio de este Ministerio, al repartir las harinas, haya sido el de entregarlas al mayor peticionario, toda vez que las entregas se han hecho mediante autorizaciones expedidas por el gobernador civil de la provincia, habiéndose servido por este Ministerio todas las peticiones, lo mismo las grandes que las pequeñas.

A las Compañías de ferrocarriles no se les asigna cantidad alguna, habiéndose liquidado cada día el importe de las expediciones retiradas en el anterior, ni ha existido resistencia alguna por parte de esas entidades para realizar las entregas de harina, como se dice. Sólo han existido las naturales dificultades nacidas de que se acumulaban en la estación de Peñuelas cerca de 200 vagones, sin vía para moverlos ni casi almacén donde colocarlos; habiendo pesado una labor grandísima sobre los empleados de la citada estación, que en todo momento han facilitado cuanto ha sido posible a los funcionarios de este Ministerio el desempeño de su misión.

Respecto a las clases de harina—añadió—, debo decir que algunas no son de las que en Madrid se utilizan de ordinario; pero no son malas; la intensidad del conflicto obligó a recurrir a todas.

No hay un vagón de semola—terminó diciendo—; hay varios, procedentes de Montijo, que son producto de la molturación de trigos duros, clase que se emplea en Andalucía en situaciones como la actual; no hay razón para que se emplee en Madrid, y sobre todo, teniendo en cuenta que esa harina no se entrega sola, y que mezclada con la de otras procedencias, puede ser perfectamente panificada.

MOTIN EN CORUSA

ALGUNASTIENDAS ASALTADAS

Manifestación y cargas

CORUSA 19 (17.10).—Pequeños grupos de chiquillos y mujeres recorren las calles, intentando saquear los almacenes de subsistencias.

La Benemérita patrulla por las calles, impidiendo los asaltos.

En el mercado viejo, un numeroso grupo de mujeres asaltó los puestos de carne y las salchicheras, llevándose todas las existencias. Los vendedores intentaron defenderse con los cuchillos, siendo arrollados.

Cuando llegó la Guardia civil el tumulto había pasado.

A causa de la confusión, resultaron perjudicados los vendedores de otros artículos. Los principales promotores fueron los raterillos del mercado.

En las primeras horas de la tarde asaltaron los almacenes de harina de D. Marcelino Alonso.

Cuando ya habían saltado las puertas, acudió la Benemérita, dispersando los grupos. La misión de la Guardia civil se ha limitado a despejar las calles.

ULTIMA HORA Comerciantes encarcelados en Cádiz

Protestas en Sevilla contra los inspectores de Abastecimientos EN ESPAÑA

CADIZ 19.—La nota de hoy fué el ingreso en la cárcel de varios industriales, denunciados por vender sobrepesando la tasa.

El granio de ultramarinos ha protestado.

SEVILLA 19.—El ex matador de toros Emilio Torres ha manifestado al gobernador que las existencias de aceite de las que se incautaron los delegados de Abastecimientos, las tenía declaradas en el Ayuntamiento de Castilleja de Guzmán, al cual pertenece la finca. No se le facilitó el «Boletín» que se dirige a todo propietario al presentar las declaraciones, alegando que el Gobierno no lo había enviado aún al Ayuntamiento.

También dijo que el alcalde y el secretario manifestaron espontáneamente al delegado, al efectuarse la incautación, que las existencias habían sido declaradas en tiempo oportuno, aunque por óvicio no estaban declaradas en el Registro.

Los labradores están muy disgustados por estos hechos, y se quejan de que en los Centros oficiales se faciliten incompletos estas informaciones.

EN EL EXTRAENJURO EL CAIRO 19.—Ayer hubo algunos tumultos en El Cairo, cambiándose disparos entre los amotinados y la fuerza pública.

A última hora de la tarde quedó restablecido el orden.

LOS CASEROS

EN SEVILLA ACEPTAN LA TASA

Asalto a la casa de un propietario

SEVILLA 19.—En el local de la Cámara de Comercio se reunió la Asamblea de propietarios de fincas urbanas. Presidió el señor marqués de Arceana, quien, después de exponer el problema de las viviendas, según la clase de fincas y forma de percibir la renta, notificó a todos el deseo de acometer la resolución del asunto con espíritu de justicia y procediendo con la mayor benevolencia.

Dijo que a los pequeños propietarios les causa un gran perjuicio el actual estado de cosas, al que no pueden someterse por exceso de carga contributiva.

Hizo un llamamiento a los propietarios para procurar convencer a los inquilinos de que deben respetar las propiedades.

Por unanimidad fueron aprobadas las siguientes conclusiones, que, terminado el acto, se entregaron al gobernador:

Exigir a la autoridad cesen las intimidaciones a los propietarios para que rebajen la renta, no desahucien a los individuos morosos y se devuelvan las fianzas indebidamente muchos casos por débitos de alquiler.

Aceptar la disminución de rentas en las viviendas de obreros, excluyendo de la rebaja los locales destinados a industria, comercio o tráfico cualquiera.

Considerar como viviendas obreras aquellas que paguen desde 1 del corriente 25 pesetas mensuales.

Aceptar que una Comisión, presidida por la autoridad y asesorada por técnicos, determine la renta de cada casa.

Considerando que esta tasa de las viviendas no podrá realizarse sino pasado cierto tiempo, los propietarios concederán provisionalmente, mientras se hace la revisión general de arrendamientos una rebaja para las casas obreras.

Las dudas, en la práctica, ofrecen resolverlas después de informar al gobernador. Este ha llamado al presidente de la Liga.

Por la tarde se han reproducido los alborotos contra los caseros en el barrio de Triana, teniendo que intervenir la fuerza pública.

Por haberse negado el propietario de fincas urbanas de la calle del Pasajillo, Sr. González Quijano, a rebajar el 50 por 100 en los alquileres, fué asaltado por la noche su domicilio. Los amotinados, provistos de palanquetas derribaron la puerta de la cochera, y, sacando el automóvil a la Alameda de Hércules, le prendieron fuego.

Avistada la Benemérita, llegó a aquel sitio, consiguiendo dispersar a los revoltosos.

Sociedades y Conferencias Centro de Defensa Social

Por enfermedad de D. Manuel Rojas Marcos, se suspende hasta nuevo aviso la constitución que había de pronunciarse en este Centro, hoy, jueves.

Por el orden social Importante mitin en Colmenar

Ayer tarde a las cuatro, se celebró, en el vecino pueblo de Colmenar, el mitin anunciado, en el que tomaron parte los Sres. Acuña, Fuentes, Pila y López López, de la Asociación Católica Nacional de Propagandistas.

Un poco más tarde de la hora anunciada, debido a una avería del automóvil, llegaron los propagandistas siendo recibidos por el párroco y los Sres. D. José M. Muñoz, el abogado D. Raimundo Berrocal y el profesor don Andrés S. Pastor, que eran los organizadores del acto, y a quienes acompañaban otras varias personalidades de la localidad.

El teatro «Prados», amablemente cedido por su dueño para celebrar el mitin, esperaba una nutrida concurrencia, figurando en ella muchas señoras y señoritas del pueblo y bastantes obreros.

Presidió el acto D. José María Muñoz, haciendo la presentación de los oradores.

El Sr. Berrocal

Pronunció unas palabras de salutación a los oradores; justificó el retraso sufrido por éstos, y encareció la importancia del acto que iba a celebrarse.

El Sr. López y López

La Asociación Católica Nacional de Propagandistas ha organizado por toda España una serie de actos en defensa del orden social, porque creemos que si la voluntad nacional fué mantener, frente a todo, la neutralidad, en la guerra, hoy es también su voluntad conservar la paz interior y el orden, pese a todos los intereses revolucionarios y a todos los planes demagógicos.

En esta campaña, afirmamos solamente que España quiere vivir y hacer la obra de su engrandecimiento.

No hallamos en el período verdaderamente constitucional, y es preciso, por tanto, que esos principios fundamentales de la autoridad y del orden social sean defendidos por todos.

La revolución no puede triunfar; las revoluciones españolas no pueden dispensarse. Poner el Poder, porque ellos fueron los que, cuando con motivo de aquella campaña tristemente famosa de Ferrer, llenaron de injurias al Ejército, que ahora adulan, y los que arrastraron la gloriosa cruzada nacional por las calles de París. (Aplausos.)

«Habla del desprecio de la autoridad en España, señalando esto como uno de nuestros mayores males; que ha hecho reine en los días de arriba, el miedo y el interés personal, y en los de abajo, la desconfianza y la rebeldía, principales síntomas de la latente indisciplina social.»

Y es que unos y otros, los de arriba, como los de abajo, teniendo una concepción materialista de la vida, disminuyendo de la cosa pública en absoluto la idea de Dios, han prescindido del factor moral, y han d-ido a la fuerza que resuelva todas las cuestiones. (Grandes aplausos.)

Y el bolchevismo no puede ser una forma de organización social, porque se basa en la supresión de la propiedad privada y en una igualdad imposible, en la práctica.

Censuramos, en brillantes párrafos, el Manifiesto último de los izquierdistas, en el que se manifiesta pidiendo, mendigando, el Poder, llegando hasta la inocencia de pedir que el Rey abdique.

Pero el Rey, que antes que Rey es español, se puede abandonar a Monarquía, porque de la vida de España, y sólo podrá entre, por ventura; pero en tanto que haya un jefe capaz que le defienda, el estará al frente del Trono, que es el lugar en que le

Cuestiones internacionales

LA CUESTION DEL MEDITERRANEO

La presente guerra va a reñir también en el dominio del Mediterráneo.

El Mediterráneo es el mar de la civilización, el mar europeo por excelencia. Los sucesos más importantes de la antigüedad, en él se han verificado. En él desarrollaron su actividad fenicios y griegos. Sobre sus móviles ondas avanzaron las flotas de Oriente, en sus terribles luchas con Occidente, hasta ser vencidas en Salamina, y se encontraron frente a frente, en formidable choque, que había de decidir la suerte del mundo, las navas de Roma y Cartago.

Vencedora Roma de todos los pueblos, pudo ufanarse de su poder, ejercido por sus triunfantes tirrénos, considerándole como un dominio latino, hasta el punto de apellidarlo con el significativo nombre de «mare nostrum».

La Edad Media, con sus ciudades mercantiles, lo convierte en el mar del comercio, surcado por bajelc pisanos, genoveses, venecianos y catalanes, mientras la Corona de Aragón, sin olvidar el influjo jurídico ejercido sobre las ciudades marítimas por el inimitable Consulado de Mar, asienta su dominio político sobre las Baleares, Córcega, Cerdeña, Sicilia y Nápoles, llegando a convertirse, más tarde, en una especie de lago español, que cruzan sus Escuadras, con soldados de Castilla, para apoderarse, en la costa africana, de las plazas de Trípoli, Mazalquivir, Bujía, Túnez, Bizerta y Orán; concluyendo por hundir en las aguas de Lepanto las fuerzas marítimas de la Media Luna.

Los principios del siglo XX presencian ya la lucha francoinglesa para apoderarse de la vía mediterránea. Napoleón, ambicionándolo todo, no podía menos de codiciar dicho mar, que arrulló su cuna, y hace temblar a Inglaterra con un desembarco en Egipto, al que sigue el desastre de Aboukir.

La conquista de Argel por la Monarquía francesa, unido a la amistad de Mehmet-Alí, parecen darle el triunfo; pero Inglaterra vigila, y su hábil diplomacia busca la alianza con Rusia para contrarrestar el poder francés, y luego se alía con Francia para alejar a Rusia de Constantinopla.

Los intereses bancarios la adueñan también de Egipto, completando a lo largo del Mediterráneo sus posesiones, formadas últi-

mamente por Gibraltar, Malta, Chipre y Egipto, que como anillos de una cadena, sujetan al Mediterráneo y aseguran su camino para la India.

Guillermo II, con su estrecha amistad con el Sultán turco Abd-ül-Amid II, afianzada en su viaje de 1898, y la triple alianza con Austria é Italia, potencias mediterráneas, formaba un poderoso núcleo, que podía estorbar, en un momento dado, los proyectos ingleses, sobre todo después de la conquista de la Tripolitania por Italia.

La actual guerra, sin embargo, lo ha cambiado todo, rompiendo el equilibrio. Alemania, Austria y Turquía están fuera de combate, é Italia pasó al enemigo en plena guerra. Inglaterra y Francia, especialmente, recogerán el fruto. La diplomacia inglesa aparece más fuerte que nunca, asegurando sus dominios y nuevas adquisiciones en Africa.

La posición de Francia en el Mediterráneo es también excelente. De Dunkerke é Brazzaville—ha dicho un historiador—puede constituir un compacto imperio. Por el centro pasa el Mediterráneo como un río entre las riberas del mismo dueño, teniendo magníficas puertas é ambos lados. Al Norte, Marsella, con su tráfico y astilleros militares en el cercano Tolón. En la costa africana, Argel, Bizerta, Túnez, que pueden ser las vías de penetración en el Sahara y el Sudán, abriéndose al Océano por Senegambia, apoyándose en Trimbuktu para la región del Níger, é llegando con sus caravanas al lago Tchad y abargándose hasta el Congo francés. Por el Oeste, aspira á Marruecos, y como la vía Marsella no es suficiente ni segura, aspira a ferrocarril español á Algeiras, que llevará más rápidamente su comercio y su acción al corazón mismo de Marruecos, que nos quiere arrebatar.

Pero esto todavía no es un hecho. En la parte del Norte de Africa, nuestra Patria tiene indiscutibles derechos sobre su hinterland ó zona cercana á sus posesiones. Por ambas costas del Estrecho tiene dominios españoles, y debe ser español, sin que ninguna nación pueda contradecirlo.

En el resto, el Mediterráneo se ha convertido en un lago aliado.

Ernesto AMADOR

DE MI CARTERA

ARABESCOS

Clemenceau, el jefe del Gobierno francés, el «civico tigre», como le apellidaron sus conciudadanos, es médico. En su primera juventud ejerció la carrera en París.

Herido de gravedad no ha mucho por un sindicalista, uno de los doctores que le curaban dijole asombrado:

—Tiene usted, señor presidente, el brio y la energía de los veinte años!

Clemenceau hubo de sonreír.

—Siempre he sido enérgico, y á veces... demasiado enérgico—exclamó—. No se me olvidará una aventura famosa relacionada con ese carácter fuerte, impetuoso, que tuve toda la vida... Era yo médico, el médico más joven en un dispensario de Montmartre. Un día vino á verme un pobre físico. ¡Y en qué ocasión!... Aquella misma mañana había yo roto con la novia y tenía un humor de todos los diablos.

Sin cerrar la puerta siquiera, le dije al desventurado seccamente: «¿Desnudeos usted! ¿Por... completo?—me preguntó, sobrecoigido, el infeliz—. «En absoluto... y á escape!»—replicó con imperativa dureza.

En tanto que el enfermo, ya en el traje de Adán, era por mí auscultado, presentéme otro individuo, otro enfermo... ¡Y va de típicos!—me dije ceñudo, ordenando al recién llegado con el mismo acento de energía: «¿Desnudeos usted! Balbuceó el buen hombre unas palabras, que no entendí...

—¡Le he dicho á usted que se desnude... y no replique!

El individuo bajó la cabeza, se encogió de hombros y... en dos minutos se despojó de todas sus ropas. ¡Vamos á ver cómo andan esos pulmones!—le dije, acercándome cuando ya hubo despedido al otro—. Pero... si no tiene usted nada, si está usted completamente sano!—exclamó—. ¿A qué ha venido usted aquí? Y el buen hombre, entonces, me respondió sumiso y... titubando de frío:—Venía á ver si me daban una plaza de comensal... ¡Está la vida tan difícil, señor doctor!

Las obreras de las fábricas de municiones emigran en masa á los Estados Unidos. A este paso, la Europa central va á quedarse no sólo sin hombres, sino sin mujeres, ha dicho Pierre Mille. Y es que los americanos están ofreciendo empleos femeninos verdaderamente seductores. El correspondiente en Nueva York de Sunday Chronicle asegura que en muchos centros industriales están ganando hoy muchachas aprendizas un salario mínimo de cincuenta francos por semana. Y de tal modo escasea la mano de obra femenina, que una gran casa de Jersey City, para reclutar trescientas empleadas, les ha ofrecido sueldos de veinte francos diarios, con una jornada máxima de seis horas, en locales no solamente higiénicos, sino confortabilísimos. En estas grandes fábricas norteamericanas las obreras disponen de comedores con calefacción, jardines, salas de baños y de toilette, é incluso de un gabinete de lectura. La competencia patronal, dentro de los fabulosos negocios que esas fábricas vanquís realizan, está elevando los salarios casi día por día, hasta el punto de que hay obreras mayores de edad que ganan ciento y ciento veinticinco francos semanales.

Francesas, inglesas, italianas y, sobre todo, belgas, emigran á millares en busca de trabajo, que se les ofrece en anuncios tan espléndidos como el que sigue: «Una casa de Filadelfia (E. U.) necesita urgentemente ómnibus de dictiografías y estenografías. Salario de primer orden. Locales confortables y á la moderna. Chewing-gum (goma de borrar), polvos de arroz y rojo para los labios gratuitamente, á disposición de las señoritas médicas.»

Perfumadores, y espejos en todos los escritorios...

Paradojas. Alemania perece de hambre. Es, en estos momentos, la nación más hambrienta del mundo, según la frase terrible de Merheim. Ninguna de las naciones que lucharon, aún desahagadas y esquilimadas, atraviesa una crisis de escasez tan grande...

La guerra, que ha revolucionado los espíritus y al mundo entero, también ha revolucionado á los filósofos... La última palabra de la filosofía de la paz es el hezagramismo, un nuevo sistema filosófico que ha lanzado á la circulación Savigny. «Nos perfeccionamos constantemente—dice este humorista que no pretende ser—, y el hombre, con la «gran guerra», acaba de recorrer la sexta etapa. Vendrán otras etapas sucesivas y nos seguiremos refinando, perfeccionando. Nietzsche se refirió á un tipo: el superhombre. Jarvy imaginó otro individuo más perfecto: el surmadí. Pero ambos tipos eran anteriores á esta sexta etapa que la humanidad acaba de recorrer. El hombre ideal en el futuro, el depurado en esta prueba apocalíptica, tendrá otro nombre: el Querubín.

Es... Querubín debe de ser un bolchevika, aunque el filsofofante no lo dice. Es lo más perfecto que ha salido de la gran guerra, ó de... la sexta etapa.

Nocturno. Frío, viento, lluvia. Las dos de la madrugada. Un coche de alquiler, arrastrado por un penco que se traseque, remonta lentamente la calle de Alcalá, á esas horas oscuras y desiertas... En el pescante dormita el cochero, muy arrebujiado y con la abollada chistera casi totalmente ladeada.

De las sombras ha salido un caballero bien portado, dando diante con diemte.

—¡Eché!... El auriga hace como que no oye. El caballero echá á correr y abre la portezuela.

—¡Voy á relevar. No puedo servirle! —¡Un duro si me llevas! —¡Adónde, señorito... —Al 104 de Ferraz... ¿Estás conforme? Un poco lejos es... El cochero, contemplando el duro, sonríe, y murmura en voz baja: —¡Yo sí; pero... suba usted pronto, para que el caballo no se entere!...

CURRO VARGAS

LOS SALESIANOS

Bendición de la escuela-taller

En las Escuelas Salesianas de María Auxiliadora se celebró ayer tarde el acto de bendición del nuevo taller-escuela de carpintería. Después de una función religiosa, en la que D. Juan Casanovi pronunció un sermón, tratándose de San José, Patrón de los artesanos, y la inauguración de la escuela-taller salesiana, se procedió á la bendición de los nuevos locales, acto en el que ofició el reverendísimo señor D. Felipe María Rivaldi, prefecto general de la Congregación Salesiana, que fué asistido en la ceremonia por el cura párroco de las Angustias y por el P. Lacasa.

Después se celebró una entretenida velada literaria en el salón de actos, que estaba completamente lleno.

En lugar preferente se hallaban los cooperadores salesianos Sres. Bañer, García Molinas y Cossío, y las señoras condesa de Via Manuel, doña Ramona Goñi, Sánchez Blanco, y Soto y señoritas de Cortés y de S. Blanco.

CRÓNICA DE SOCIEDAD

Fallecimiento.

En su casa de la calle de la Lealtad, número 18, rindió anteayer su tributo á la muerte la ilustre, respetable y caritativa marquesa viuda de Tous y Cueva del Rey, condesa viuda de Casa-Chaves.

Enviámos sentido pésame á sus hijos, doña Mercedes, los marqueses de Tous y Cueva del Rey, conde de Casa-Chaves, y doña Carmen Chaves, esposos, respectivamente, de D. Fernando Van Mook, doña Camen Mantilla, doña Joaquina Blake, doña Carmen Lázaro y D. Mariano Vázquez de Zafra.

San Victoriano. El 23 serán los días del muy reverendo Arzobispo de Toledo, Cardenal Guisasaola, y de la marquesa de Peñafiel.

Legados á Madrid, procedente de Sevilla, la condesa de Lebrija, viuda de D. Federico Sánchez Bodoya.

Han salido: Para Placencia, la señora viuda de Silva; para Santander, la señora viuda de Pombó; para Valencia, D. Pascual Píres, para Granada, D. José Moreno Agrela.

Ayer recibieron muchos presentes y felicitaciones por celebrar sus días los ministros de Fomento y de Marina, marqués de Cortina y general Chacon; los ex ministros Sres. Sánchez Guerra, Pidal y vizconde de Matamala; el ex alcalde Sr. Prado y Padego, el subsecretario de Gobernación Sr. Lladó, el director de Administración, Sr. Soto Reguera y el ex fiscal del Tribunal de Cuentas Sr. Rosado.

Se encuentran enfermas de gravedad dos hijas de D. Pedro Fraguas.

Hoy se cumple el segundo del fallecimiento de la distinguida señora del secretario del Consejo Superior de Fomento, D. Lorenzo Muñoz, doña Inocencia Castañón González Alburé, hermana del magistrado del Tribunal Supremo del mismo apellido. Las misas que se celebran mañana, 21, en la iglesia de la Concepción, serán aplicadas por el alma de la finada.

En la familia reiteramos sentido pésame.

Todas las misas, que se digan mañana 21, en Los Luigés (Zorrilla, 1), serán aplicadas por el alma de dicho señor.

El Abate FARIA

Concurso de Muñecas de Floralía

Mucho esperábase del resultado de este original concurso artístico; pero el éxito ha superado á cuanto podía suponerse.

Más de trescientas muñecas han sido presentadas al certamen, y justo es reconocer que todas, en general, revelan exquisito buen gusto y habilidad exquisita, y no pocas, vendidas y alhajadas con joyas de positivo valor, han de llamar poderosamente la atención del público femenino.

En los últimos días de este mes, y por medio de la Prensa, la Perfumera Floralía dará á conocer el fallo del Jurado, é indicará el día que habrá de inaugurarse la tan esperada Exposición.

BOLETIN EXTRANJERO

Sobre el desarme de Alemania

Comentando juiciosamente el proyectado desarme de Alemania, escribe el general Percing en «Le Journal du Peuple»:

«No hay que perder de vista que si dentro de pocos años Alemania quisiera atacarnos, no necesitaría hacer el esfuerzo que Prusia hizo desde el año 1807 al 1818. Tiene ya los reservistas instruidos. Son en número de cinco millones; y no sólo están instruidos, sino aguerriados y dispuestos á entrar en campaña rápidamente. Y lo mismo ocurrirá durante más de diez años.

Nosotros, por el contrario, los franceses, no tenemos más que tres millones de reservistas instruidos, con los cuales, en caso de guerra, será preciso sostener el primer choque de los alemanes. Los ingleses y los americanos llegarán demasiado tarde.

Veo con sentimiento que la mayor parte de los periódicos franceses se limitan á discutir la mayor ó menor eficacia de los medios propuestos para disminuir la potencia militar alemana. Casi ninguno se indigna ante el hecho monstruoso de que nosotros, beligerantes, pretendamos imponer al enemigo una «ley de reclutamiento».

Yo comprendería que un Tribunal internacional, colocado en un plano superior al del Presidente Wilson, que es un beligerante como nosotros; por encima del mariscal Foch, por encima del Gobierno alemán, impusiese á los unos y á los otros ciertas condiciones de paz. Pero ¿con qué derecho los aliados se erigen en jueces, siendo partes, para dictar leyes á Alemania? ¿Con el derecho del más fuerte? Entonces, ¿qué ha cambiado en el mundo? ¿Y qué significa el principio: «Cada uno dueño en su Patria?»

Se me dirá que es preciso impedir que Alemania nos perjudique. Según esa manera de pensar, si Guillermo II hubiera vencido, podría haberse dicho:

«Vuestra República me molesta. Es una amenaza para mi trono. Hacedme el favor de restablecer la Monarquía.»

No hay más que un medio de abatir el militarismo alemán: abatir todos los militarismos sin excepción, admitiendo á Alemania en la Sociedad de Naciones; invitándola á colaborar con nosotros en el renacimiento económico de los dos países; arrojando pacíficamente con ella la parte que le corresponda en la reparación de los daños causados; haciéndola comprender que la guerra, que la ha arruinado como á nosotros, es un medio estúpido de arreglar las diferencias que pueden surgir entre los pueblos; cesando de enseñar á los niños franceses que los alemanes son estrafaljos, y á los niños alemanes que lo somos los franceses.

Los medios intelectuales y morales, y no los medios materiales, como la reducción de los armamentos, son los que asegurarán en el mundo el reinado de la paz.

Las pensiones militares en el Ejército francés

La Cámara de Diputados francesa estudia actualmente el proyecto de pensiones para los militares víctimas de la guerra. Se trata de un estatuto, en el que se reconoce, en primer lugar, el derecho á la indemnización de las víctimas corporales de la guerra, y aun-

Mundo católico EL ORIENTE, HACIA ROMA

Judíos y cismáticos expresan su gratitud al Pontífice. Una Liga internacional para la conversión de israelitas

Se está organizando un partido católico en Inglaterra

No hace muchos días que el Sumo Pontífice recibió la visita de un famoso judío, el doctor Fakir Behar, secretario general de la Sociedad Israelita de Constantinopla. Dicho señor fué á Roma comisionado por sus correligionarios del Bóstoro, para dar gracias á Benedicto XV por los socorros y protección que Su Santidad había dispensado á los judíos durante la guerra en el imperio turco. Los judíos habían cumplido ya este deber de gratitud, manifestándolo públicamente por medio de los periódicos de Constantinopla; pero, no contentos con esto enviaron al doctor Fakir Behar á Roma, para manifestar personalmente su gratitud al Sumo Pontífice.

En el mismo día que fué recibido por el Papa el doctor Fakir Behar, lo fueron también un grupo de periodistas griegos, que representaban á los principales periódicos de su país. Benedicto XV manifestó una vez más sus paternales sentimientos para con las iglesias separadas, y, por lo que respecta á los judíos, éstos tienen sobrados motivos para estar satisfechos del Jefe de la cristandad.

El Papa les recordó también que el nuevo Asesor de la Sagrada Congregación Oriental es un griego, Mons. Papadopolis, Obispo de Graziópolis. No deja de ser significativa esta aproximación de los cismáticos griegos á la Iglesia romana; tanto más que después de la descomposición de la Iglesia rusa Roma es el foco que atrae á los orientales. Una de las pruebas recientes del sumo interés con el que el Sumo Pontífice atiende á estas manifestaciones de simpatía hacia la verdadera Iglesia de Cristo y de su gran deseo de fomentarla ha sido el establecimiento de un Obispo especial para todos los católicos de distinto rito que viven en Italia y sus colonias. Estos católicos orientales estaban sujetos hasta ahora á la jurisdicción del Ordinario local; pero Su Santidad, para facilitarles más el ejercicio de su culto y hacerles perder el miedo á la latinización, que ha sido siempre el gran obstáculo para la unión de las iglesias orientales, los ha sustraído á la jurisdicción de los Obispos latinos en cuyas diócesis residían.

También los judíos han dado pruebas de que les han llegado al corazón las bondades de Benedicto XV. En efecto; el célebre judío Santiago Walsh, de Lyon, después de haberse convertido al catolicismo, pensó en fundar una Liga internacional para la conversión de los judíos. Dicha Liga cuenta hoy con numerosos miembros, todos ellos judíos convertidos, en Francia, Inglaterra y Estados Unidos especialmente. Estos nuevos cristianos, extendidos por todas las nacio-

nes y unidos por la caridad, la oración y toda buena obra que se refiera á la conversión de los judíos, van aumentando de manera considerable. Los fundadores de esta nueva Asociación han sido el mismo Walsh, su madre (judía convertida), sus hermanas y otros correligionarios que se les unieron.

Cuenta la madre que Santiago estaba herido de muerte en un hospital militar de Dijón. El padre, judío impenitente, abandonó furioso el lecho de su hijo cuando éste se unian las lágrimas de la madre, que no le dejaban morir sin bautizar. Mientras se alejó el padre fué bautizado el herido; se le hizo luego una difícilísima operación, de la cual salió bien. Asombrado el padre, hubo de exclamar: «Este es un milagro como los que obraba Dios en favor de nuestros antepasados!»

Los miembros de esta Liga de convertidos están organizando una peregrinación á Jerusalén. Pasarán por Lourdes y luego irán á Roma, para presentarse al Sumo Pontífice. Allí hay también una sección de la nueva Liga, cuyo capellán es el P. Jarrret (O. P.), que ha logrado tantos éxitos en la conversión de los judíos.

Hacia un partido católico

Este movimiento de reorganización de las fuerzas católicas, que se viene realizando en las principales naciones del mundo, tenía que repercutir también en Inglaterra, donde el catolicismo avanza de la manera que todos sabemos.

Las florecientes Asociaciones y Federa-

ciones católicas, algunas de las cuales tanto se distinguieron durante la guerra, como la Westminster Catholic Federation, sienten la necesidad de unirse más, de organizarse políticamente, de intervenir en la vida política para influir más en la vida social.

Parece que los católicos ingleses no hacen, por ahora, más que cambiar impresiones, para ver si es posible el nuevo partido, y así no lo es, trabajar para que lo sea. En el «Catholic Times» del 1 de Marzo vemos que la idea del Partido Católico, aunque con dificultad, se hace camino. «Con nuestras Sociedades y Federaciones podemos formar un Partido Católico posible y próspero.»

Actualmente se hallan un poco divididas; pero precisamente por eso necesitamos más unidad, y esa nos la dará el nuevo partido; necesitamos orientación de conjunto, más relaciones entre nosotros, más organización, más vida social en común; y todo ello lo obtendremos más fácilmente organizando un Partido Católico. Es cierto que el movimiento social católico es relativamente nuevo en Inglaterra y no ha llegado, ni con mucho, a su madurez; pero tenemos grandísimas probabilidades de formar un partido fuerte si movilizamos todas nuestras fuerzas. En ello nos guiarán y alentarán nuestros Obispos, y trabajarán con entusiasmo sacerdotes y seglares.

Termina el «Catholic Times» haciéndose esta pregunta: «¿Y por qué no hemos de tener un Partido Católico? ¿Que no es posible? Trabajemos para que lo sea.»

EUGENIO

FRUSLERIAS A grandes males...

Esta misma mañana, bien temprano, encontré en la escuela á doña Elena, hecha una Magdalena, agitando un diario en cada mano. Al mirar la actitud y la florina de mi buena vecina, me dije: á algún pariente le debió de ocurrir, por accidente, una desdicha inmensa, de que se habrá enterado por la Prensa.

—¿Qué le ocurre?—le dije.— ¿Qué desgracia le aige?— Me miró con los ojos espantados y dijo:—¡Dios nos coja condescados! Los diarios lo anuncian y lo explican: se sindicaron, vecino, se sindicaron; ¡si á estas horas no están ya sindicadas!

—¿Pero quién se sindicó?— ¡Las criadas!— ¿Y por eso se toma tal sofoco?— Y la infeliz, hipando repelía:

—¿Le parece á usted poco?— ¡No, señora; mas no me desespero. —¡Ay! ¿Cómo se conoce, caballero, que no es usted señora de su casa!

Si de verlas y oirlas las señoras estamos asustadas, y, sueltas, no podemos resistirlas, ¿qué será sindicadas? —Hay que mirar con calma la cuestión, señora doña Elena; sin cólera, ni pena, ni desesperación;

porque, después de todo, es natural que trate cada cual de ver de mejorar su situación. —¡Calle, por Dios, vecino! Ni eso es lo justo ni ése es el camino. Según personas doctas y formales, los conflictos actuales

todos son consecuencias de la subida de las subsistencias. —Es exacto, vecina; pues ya se sabe: donde no hay harina...

—Pues dónde está el perjuicio que sufren las muchachas del servicio, ni en qué las subsistencias les molestan, si es el amo quien paga lo que cuestan? —Eso que dice usted es evidente; pero es que hay un ambiente de mudanza que no puede negarse; todo tiende en la vida á transformarse.

—Si ya voy observando, por las muestras,

que quiere transformarse en amas nuestras. Es, para ellas cosa cierta y clara que todo cuesta un ojo de la cara; y cuando todas ven nuestros apuros ¡pedirán de salario doce duros!

Yo, al leerlo, me pasmo; ¡eso no es ya exigencia; es un sarcasmo! También es muy gracioso, ¡ya lo creo! las dos horas diarias de paseo, y es otra ganga de las más bonitas recibir en la casa sus visitas,

y, con este motivo, pasarán á la sala de recibio; y, si nos viene á ver alguna amiga, fuerza será también que se la diga: «Haga usted el favor,

señora, de pasar al comedor; pues ahora la sala está ocupada, porque tiene visita la criada.» Y, entre tantas reformas y mejoras, puede que nos exijan las doncellas también que las señoras las peinemos á ellas.

Todo lo cual es poco todavía, muy poco, al compararse con lo que exigirán al sindicarse esas amas de cría.

¡Si las criadas son sindicalistas, las nodrizas serán bolcheviquistas! Tan sólo de pensarlo siento frío.

¿Qué habrá que darles por nutrir á un criot? —Pues buscando el menor mal de los males podrán hacerse tratos especiales.

¿A usted no le han contado el proyecto ó programa de un modesto empleado,

que tuvo precisión de tomar amas? Por más cuentas que hacía, de su sueldo modesto no salía para pagar al ama impresionable las cuarenta posetas que pedía, y al ver que era imposible, si la pagaba religiosamente,

alimentar al resto de su gente, y si de la nodriza prescindía entonces el infante moriría, según cuenta la fama,

cerró sus cuentas y le dijo al ama: «Ama, tengo un proyecto que concilia su ganancia de usted con mis apuros; le daré, en vez de doce, veinte duros, ¡y usted NOS CRIA A TODA LA FAMILIA!»

Carlos Luis de GUENCA

ARSINUCLEOL BASCUÑANA. Cura la anemia, tuberculosis, linfatisimo, y es el mejor tónico reconstituyente que puede tomarse para recuperar el apetito y las fuerzas perdidas á causa de cualquier enfermedad. REGALOS DE EL DEBATE. CUPON NUM. VENTA EN FARMACIAS. Este cupon no será valedero si no va acompañado del anuncio «ARSINUCLEOL BASCUÑANA». Rogamos á nuestros lectores y suscriptores que deseen tener opción á nuestros regalos vayan coleccionando estos cupones.

La situación en Barcelona

Se acuerda reanudar hoy el trabajo

Se pone en libertad a 76 detenidos quedando 33 en prisión.-Marineros y maquinistas navales piden la jornada de ocho horas.-Paro forzoso en cuatro fábricas de hilados

La huelga, de hecho, continúa. Dicen de BARCELONA que, a pesar de estar ya firmadas las bases para dar solución al conflicto...

Agregó que el servicio de abastecimiento de agua funcionaba ya con el personal antiguo, y que el martes ó el miércoles próximo, se volverá a la normalidad completa.

Los marineros mercantes solicitan mejoras. La Asociación de Capitanes y Pilotos de la Marina Española...

Lo que dice la Prensa

Como ayer, pocos son los periódicos que dedican comentarios al asunto. «La Lucha», republicano, dice que durante la huelga se ha demostrado que la clase trabajadora posee completa organización...

Después el «Noy de Suces» usó de la palabra, pronunciando un razonado discurso, aconsejando la vuelta al trabajo...

Huelgas en los pueblos. Los lunes quedarán sin trabajo los obreros y empleados de la fábrica de hilados de algodón llamada «Canysa»...

Tendencia a no trabajar mientras haya detenidos

Como teléfono anoche, el mitin celebrado en el teatro del «Bosque» para dar cuenta de los sucesos, fué bastante accidentado.

UNA FABRICA DESTRUIDA

La «Mundeta» en libertad. (SERVICIO TELEFÓNICO) BARCELONA 18.—Un violento incendio ha reducido a cenizas la fábrica de tapones de corcho que en Bagú posee el diputado a Cortes Sr. Sabatá.

SITUACION INTERIOR

Se constituye un economato en Granada

Se ha reunido en el Ayuntamiento de GRANADA la comisión ejecutiva de mayores contribuyentes para tratar de la fundación de un economato de consumo para abaratar las subsistencias.

En libertad

De los detenidos, por sucesos y por sospecha durante el período del estado de guerra, setenta y seis han sido puestos en libertad, entre ellos el conocido «Noy de Suces»...

UNA SUSCRIPCION

Los desahuciados de la ronda de Segovia. La Prensa ha referido hace pocos días el triste caso en que se ven unas cien familias que habitan la casa número 37 de la ronda de Segovia.

Hacia la huelga de comerciantes

En ALMERIA, en el Círculo Mercantil reunido la Asociación de detallistas de comercios de comestibles, acordando recabar del gobernador que se retira la nueva Junta de Subsidios...

La autoridad militar se inhibe

Respecto a los detenidos por el estado de guerra, dió la siguiente nota oficiosa: «Al cesar el estado de guerra, con arreglo al artículo 2.º del bando en que se levanta el día de hoy, la autoridad militar se ha inhibido de todos los procedimientos que corresponden a la ordinaria»...

Una fiesta en el Hospicio

En honor de San José, santo titular del Hospicio, se celebró ayer en éste una brillante función cívico-religiosa.

Acaparadores y contrabandistas

Se descubren grandes cantidades de arroz, aceite, habichuelas y algarroba. ALMERIA 19.—La Policía, cumpliendo órdenes del gobernador, condujo al mercado, desde la playa de Roquetas, 1.000 kilos de pescado para la venta.

Los servicios se normalizan en breve

El gobernador dió por la noche, al recibir a los periodistas, que obligaba la confianza de que pronto quedarían normalizados los servicios en los ramos del alumbrado, agua y tranvías, a quienes afecta la huelga.

Los dependientes

Se aplaza la huelga en Granada. Una sesión tumultuosa. GRANADA 19.—La reunión de la Junta de Reformas Sociales ha sido accidentada.

NOTICIAS

Enseñanza oficial española.—La Dirección de la Real Escuela Oficial Española de Aviación de Arenys de Mar (Barcelona), nos ruega hagamos público que el curso completo de Gallinocultura e Industrias Avícolas, que explica D. Salvador Castelló, empezará en dicha Escuela el día 1.º de Abril próximo...

Los dependientes

Se aplaza la huelga en Granada. Una sesión tumultuosa. GRANADA 19.—La reunión de la Junta de Reformas Sociales ha sido accidentada.

ACCIDENTE FERROVIARIO

En Sevilla escasea el pan. SEVILLA 19.—Por rotura de la máquina que conducía el tren, los panaderos de Alcalá de Guadaíra han llegado hoy con más de cinco horas de retraso, trastornando el abastecimiento de pan, por haber escaseado a la hora de mayor consumo.

LO DEL PLOMO

Trabajo para cien obreros. MURCIA 19.—Comunican de Mazarrón que en la mina «Fuencanta» se ha dado trabajo a cien obreros, quedando parados todavía 500.

LOS DEPENDIENTES

Se aplaza la huelga en Granada. Una sesión tumultuosa. GRANADA 19.—La reunión de la Junta de Reformas Sociales ha sido accidentada.

CASA REAL

El santo del Infantito José Eugenio. Su Majestad el Rey, acompañado de su ayudante Sr. Caro, visitó a primera hora de la mañana el Museo de Pinturas, donde estuvo admirando los valiosos cuadros que han de enviarse a la próxima exposición de Arte Español en París.

NOTAS MUSICALES

Segundo concierto de Magdalena Tagliaferro. Esta tarde, a las cinco y media, dará en «Luz» el segundo concierto la eminente pianista Magdalena Tagliaferro.

MARINA

Firma del Rey. Ayer tarde firmó Su Majestad el Rey los siguientes decretos de Marina: Fijando las plantillas de destinos de los capitanes de la escala de reserva auxiliar retribuida de Infantería de Marina.

EL PLEBITO JAIMISTA

Resultado del plebiscito en Vizcaya. 157 votos para la Junta Central, 53 para Don Jaime y 20 abstenciones.

DEPORTES

El «Europa» vence al «Madrid». Ganando el «Madrid» el partido del último día con un equipo mediocre, muchos de los que han presenciado el espectáculo no esperaban, seguramente, el resultado de ayer.

ASPOL CHOCOLATE RECONSTITUYENTE Para los enfermos, NARPETENTES Y DEBILES. Contiene mayor cantidad de glicerosifatos y nuez de cola que ningún otro preparado con arrhenal y ácido nucleínico.

Notas políticas

Próxima reforma de la legislación minera

La parte del Código minero referente a reglamentación del trabajo se implantará por decreto.—Ayer regresó de Barcelona el subsecretario de la Presidencia

EN PALACIO

Dice el conde de Romanones

El jefe del Gobierno al salir del Palacio, después de despachar con el Rey se detuvo un instante a conversar con los periodistas.

El conde de Romanones se mostró muy satisfecho de la solución dada a los conflictos de Barcelona.

—A mi entender—dijo— ha sido la mejor. Claro es que cada maestrillo tiene su librillo, y es que no está conforme con lo que hemos hecho, que pida el sillón de maestro de ceremonias, que yo lo dejo con muchísimo gusto.

Despacho con el Rey

A última hora de la tarde estuvo en Palacio el ministro de Marina con objeto de despachar con Su Majestad el Rey.

EN ESTALO

No hay dimisión

Ayer a las doce recibí a los periodistas en el Ministerio de Estado el conde de Romanones, quien manifestó que por la mañana, a primera hora, había estado en el Museo de Pinturas, viendo los cuadros que han de ser llevados en breve a París.

Después estuvo en Palacio despachando con Su Majestad el Rey.

—¿Hay Consejo hoy?—preguntó un periodista.

—Hoy, desde luego que no. Hace falta que haya materia preparada.

Occupándose luego de los asuntos de Barcelona, el conde de Romanones desmintió con gran energía la noticia circulada ayer acerca de la dimisión del capitán general de Cataluña.

—Es absolutamente incierto—dijo—, y me duela mucho más, porque todos estos rumores se echan a volar con el deliberado propósito de crear dificultades al Gobierno. Y esto último podría tolerarse si al menos se hicieran con noticias veraces, no con hechos supuestos.

OTRAS NOTICIAS

Llegada del Sr. Morote

Con más de una hora de retraso llegó ayer mañana a Madrid el subsecretario de la Presidencia, Sr. Morote.

En el salón le esperaban el ministro de Gracia y Justicia, Sr. Roselló; el subsecretario de Gobernación, Sr. Lladó, y bastantes amigos.

El presidente del Consejo fué a la estación; pero, al enterarse del retraso que traía el expreso, no pudo detenerse y marchó a Palacio, dejando recado de que cuando viniera el Sr. Morote, se le dijese que fuera sin pérdida de momento a verle al Ministerio de Estado.

Dice el Sr. Morote

Cuando los periodistas se encontraban reunidos con el presidente del Consejo, entró en el despacho el Sr. Morote, quien fué saludado efusivamente por el conde de Romanones y cuantos allí se hallaban congregados.

El subsecretario de la Presidencia comenzó diciendo:

—Me interesa hacer constar, ahora que se encuentran aquí los representantes de la Prensa, que en la media hora que llevo en Madrid han llegado a mis oídos un sinnúmero de insidias, a las que no tengo más remedio que contestar, diciendo que en Barcelona se ha actuado sin la más leve rozadura de la dignidad del Poder público y la privada de los que allí le representáramos. No ha habido pactos despectivos, sino otorgamientos de absoluta justicia.

Y en cuanto a lo que dicen de esta solución hubiera podido encontrarse el primer día del conflicto, yo he de manifestarles que quienes tal digan desconocen en absoluto los términos en que estaba planteado el problema. La justicia se ha ejercitado en el momento oportuno, y nada más.

Todos los elementos oficiales y sociales de bien y pueden sentirse satisfechos de esta política de conciliación, única que se practica en el mundo, y que sólo en España se quiere desacreditar, calificándola de política de pacto.

Con el capitán general de Cataluña mis relaciones no han podido ser más cordiales. Quería al Sr. Miláns del Bosch que retrasase mi salida de Barcelona hasta mañana, creyendo que mi presencia en la ciudad tendría una garantía para la normalidad del trabajo; pero hubo de manifestarme que no me era posible complacerle por motivos ajenos a la misión que yo había llevado.

Ayer, a las siete de la tarde, estuve en Capitanía para despedirme y rogarle que no bajara a la estación, pues era necesaria su presencia en aquel centro oficial. Al subir al tren me encontré con uno de los ayudantes del ca-

pitán general, oficial de Estado Mayor, muy atento y correcto, a quien cariñosamente dije, estrechándole la mano: «Por qué se ha molestado usted en bajar? ¡Si acabamos de despedirme!» Y a esta frase se le ha querido sacar una intención que ni remotamente ha podido tener. Estos no son procedimientos lícitos para combatir a un Gobierno; esto, lo que es...

—¿No califique usted!—interrumpió vivamente el conde de Romanones.— ¡No califique usted, por Dios! Usted no sabe los términos que eso puede traer. Dejemos que nos combatan cuanto quisieran, que nos conservadores nos ataquen y que se meta con nosotros hasta el liberal. ¡Que le vamos a hacer! En cambio, cuando ya las felicitaciones por millares, y entre éstas, algunas tan prestigiosas como la de D. Basilio Paraiso, quien me dice que la única solución eficaz ha sido la que se ha dado al conflicto de Barcelona.

—Por último—siguió el Sr. Morote—desmentiré con toda energía una patraña que ha rodado por ahí, según la cual yo había citado a los representantes de los Sindicatos en el Gobierno civil y como se negaron a acudir, fui yo a celebrar con ellos una entrevista en un lugar indigno. Eso es una falsedad. Nunca se me ocurrió citar a nadie ni actuar oficialmente desde el despacho del gobernador civil, pues entendía que esto equivaldría a menar las atribuciones de la primera autoridad de la provincia.

Las entrevistas celebradas lo mismo con los patronos que con los obreros, lo han sido en el despacho de la Junta local de Reformas Sociales, único lugar que consideraba apropiado para esta clase de gestiones. Había, en efecto, antecedentes de reuniones de este carácter, en que, por falta de locales neutrales, pudimos darnos, han tenido lugar un bares ó cafés. Ahora no ha sido así, pues repito que no ha habido más entrevistas oficiales que las ya manifestadas.

Estamos en momentos—concluyó el Sr. Morote—en que es más necesario que nunca que la paz social no se interrumpa, y con este norte hemos marchado en el camino de nuestras gestiones. Como que lo hemos logrado, toda vez que en un conflicto de la magnitud de éste, paralizados servicios de tanta trascendencia como los de luz, agua, gas, tranvías, etcétera, con suspensión de garantías, con militarización y estado de guerra, no hemos tenido que lamentar, afortunadamente, un solo herido ni contuso en las calles de Barcelona. Y lograr esto en los tiempos en que estamos, creo que ya es bastante.

Ya al salir los periodistas, el conde de Romanones mostró un cablegrama de Buenos Aires en el que se da cuenta de que, habiendo se apresado todos los recursos para solucionar la huelga de obreros armadores de aquel puerto, el Gobierno de la República Argentina ha oficializado aquellos servicios, encargando de su cuidado al ramo de Aduanas.

—Vea ustedes—terminó—cómo no son éstos los procedimientos que usamos en España.

Manifestaciones del Sr. Roselló

A mediada estuvo en el Ministerio de Estado, conferenciando con el conde de Romanones, el ministro de Gracia y Justicia, señor Roselló.

Al salir habló breves instantes con los periodistas, a quienes dijo que el Gobierno estaba muy satisfecho de la solución dada al conflicto de Barcelona.

—Los que pedían—manifestó—que usásemos de procedimientos de violencia, no tenían en cuenta que con ello se hubiera ocasionado una gran perturbación al país, se hubiera llevado al luto a muchos hogares, y, al fin y a la postre, el problema hubiera quedado en pie. Lo que hace falta es que, precisamente esas clases conservadoras que demandaban de nosotros una dura represión, demuestren su valor y arrogancia cuando llega la hora de actuar ante la Justicia, y no, como hemos visto recientemente, retirando los cargos y las acusaciones, con lo que, no ya un Jurado popular, sino un Consejo de guerra que fuese, se vería en la precisión de absolver, ante la falta de pruebas.

Con la violencia, repito, no se consigue nada, pues hay que tener en cuenta que ésta no se ejerce nunca en sentido unilateral.

La cuestión social

El conde de Romanones trabajó ayer como de costumbre a pesar de la festividad del día. Celebró conferencias con los ministros de Gracia y Justicia y de la Gobernación, y con el subsecretario de la Presidencia, Sr. Morote.

EL PLAN SINDICALISTA

Refiriéndose a la entrevista que mantuvo con éste, decía el conde anoche:

—El Sr. Morote me ha contado cosas interesantes de Barcelona. La consigna de los sindicalistas, escrupulosamente observada du-

rante los veintitantos días que duró la huelga, era la de no producir la menor alteración del orden público. Así sucedió, a pesar de haber sufrido Barcelona varias noches sin luz. Los propósitos de los sindicalistas consistían en ir planteando cada dos días una huelga parcial. A la de los tipógrafos, que no pudo detenerse el señor Morote, porque cuando él comenzó a mediar ya había sido acordada, sucedieron la de los obreros de los servicios de Pompey finéres, la de los del tránsito rodado, la de los empleados de Bancos y Casas de Comercio, etcétera, etc. Es decir, que se hubieran conseguido la paralización absoluta de la vida de Barcelona.

Los obreros ofrecieron a Morote detener estas huelgas, en tanto no se veía si la solución era posible, y cumplieron la promesa con toda fidelidad. Hay que consignar que los directores de la huelga son integerrimos.

La solución vino por el lado del Sr. Morote, que no contiene novedad alguna, pues como todos los que ponen fin a estas cuestiones, es un término medio, una transacción entre lo que pedían los obreros y negaba la Empresa. Muchos censuran al Gobierno porque no impuso esa solución antes, olvidando que como siempre acontece, la Empresa se resistió todo lo que pudo, hasta convencerse de que tenía que acceder en la forma que lo hizo.

El Sr. Morote ha sido portador de una carta que me dirige el director de La Canadiense, y que es muy satisfactoria para el Gobierno.

Yo recibí muchas felicitaciones por la solución del conflicto. El Sr. Besteiro me ha visitado, y ha ponderado mi suerte.

GRAVE SITUACION EN INGLATERRA

Los que censuran la fórmula del Sr. Morote y echan de menos las represiones sangrientas, deben atender a lo que viene ocurriendo en la Argentina, donde hubo muchas víctimas, y el resultado es que ahora parece que el

acuerdo entre obreros y patronos es ya imposible.

En Inglaterra la situación es gravísima. Se está preparando la huelga de lo que allí llaman la triplicia, ó sea de los obreros ferroviarios, de los mineros y mineros, que establecerá, casi inevitablemente, el lunes próximo. Veremos cómo afronta el Gobierno inglés el enorme conflicto.

Nosotros hemos salvado la gravedad de la situación en Barcelona, y a estas horas está casi arreglado el conflicto del ramo de construcción en Madrid, mediante otra transacción, análoga a la de Barcelona.

EL PROBLEMA ANDALUZ ES UN PROBLEMA DE HAMBRE

Me preocupa actualmente el problema social en Andalucía, y a su estudio dedico mucho tiempo. Por los datos que poseo, tengo la convicción de que el problema andaluz es un problema de hambre. Los jornales son míseros, y aunque ahora se han elevado bastante, subsiste el déficit de alimentación del obrero, porque las labores del campo se reducen. Así, al menos, ocurre en algunas partes de Andalucía. Se comprenderá que no puede ser éste para el Gobierno un problema de fuerza material, y que las soluciones responden a otros fines.

LA LEGISLACION MINERA

Hoy, como jueves, se celebrará Consejo en Palacio. No se reunirá el Consejo de Ministros en la Presidencia hasta que los ministros de la Gobernación y Fomento ulimen un proyecto de decreto sobre Obras públicas.

El Gobierno perservera en su propósito de ir implantando reformas sociales por decreto. El breve publicará la «Gaceta» una, poniendo en vigor la parte del Código minero que se refiere a la reglamentación del trabajo en las minas.

La política electoral

Aj recibir esta madrugada a los periodistas el subsecretario de Gobernación, manifestó que no tenía noticias de particular que mencionara a la Prensa.

—Si he de decirles, y en ello tengo mucho interés al ministro, es que cuanto se habla respecto a política electoral el Gobierno con motivo de las elecciones parciales que se celebrarán el próximo domingo en cinco distritos, resulta sencillamente cándido, pues lo que me preocupa en estos momentos, es que están planteados problemas de tanta trascendencia como los ya conocidos, es que pueda triunfar éste ó el otro candidato. Las únicas instrucciones que el Sr. Gimeno ha comunicado a los gobernadores civiles respectivos es que no intervengan sino en los casos precisos, para mantener el orden público ó garantizar el derecho de los ciudadanos.

Corridas de toros

COGIDAS DE VALENCIA Y FARNESIO

Joselito y Belmonte cortan orejas en Barcelona

En Madrid

¡Salve astro rey! Hoy podemos presenciar el segundo espectáculo sin temor a la gripe ni a la pulmonía; es decir, que la temperatura se va aproximando a la necesaria para estos menesteres.

Empuérzanos por anotar un lenazo (¡Eh, buena, gran Botana... y que prosiga la serie!), y anotado en acto, vamos a darnos un paseo.

EL GANADO

El evalladisoletano ganadero Sr. Bueno nos remesa unos animalitos que justifican el apellido del criador. ¡Vaya bichos bien criados! Por demás está decir que como gtripas llevan piernas los tales estados, bien cebados, goteaban poder; pero faltos de bravura.

Y veáis, que una divisa que antes, con toda franqueza, me parecía solamente buena, ayer me dejó el sabor de mejor, y por mi parte, vaya un voto en pro para que figure en festivos días de más fuste, siempre que el Sr. Bueno apure un poco más los tentías.

VALENCIA

Pero tocayo, ¡cuándo vas a darme lugar a que te coloque todas las calabazas que te tengo archivadas? Porque tiempo hace que des o decir algo en tu favor... pero...

Salí el primer Bueno, y Valencia acudió el mantel sin dar interés a la cosa. Coge la muleta, y administra unos pases con el extremo de la punta del pico de la muleta. El astado se queda añorando la tierra de los cipitones tostados, y Valencia aprovecha la ocasión para atizar una buena estocada; pero sale trompado y zarandeado. Pasa a la enfermería, y, entretanto, el jabonero se desploma.

Su primera intervención se atizar dos formidables trónicas que, de puro apretadas, nos interrumpen la digestión del empuer extraordinario. ¡Hombre, Empio, no seastes! Con la muleta estuvo aunque trabajador y eficaz, muy desafortunado. No obstante, hubo pases de pecho formidables estrechos, de los que se ve la salida por la enfermería. No obstante, este TORERO, así, con sus seis letras es desgraciado, y sus fanazas, inteligentes y de castigo, pasan desapercibidas. ¡Una de tantas injusticias!

Con el estoque no estuvo muy afortunado, y oyó dos avisos. Al intentar un descabello, saltó el estoque al tendido, y no hubo una desgracia, «por un casual». Desde luego hay que anotar un ximiente, según el Código, en el amigo Méndez, y esta es la de miedo insuperable. ¡Por qué este pánico? ¡Que lo tenga un principiante... bien, pero... un torero de su talla... ¡es imperdonable!

CASIELLES ¡Poco dura la alegría en casa de los pobres! Rebosando optimismo quedamos el otro día, y cuando hoy pensábamos ver heroicidades al paisano de D. Melquiades, resulta que está capitanado, y lo de genémeos queda en suspenso.

Así, pues, resulta que durante toda la tarde el capote del asto no arranca más que una ovación en un voronicoque aceptable. Con la muleta, bien; y con el estoque, a la altura de la espada de su tocayo Bernardo que ni corta... pero, el pincha, porque cayó a un toro, sacando la punta por el costillar.

De los ayudantes no haremos mención, ¡tan mal lo hicieron!

Y, en resumen, que solamente resultó apreciable la hermosa y bonigua temperatura... que lo demás, ¡¡¡pues!!!

PARTIE FACULTATIVO

«Durante la lidia del primer toro ha ingresado en esta enfermería el diestro José Roger (Valencia) con una contusión en la región escapular izquierda, y otra en la región escápulo-humeral del mismo lado, lesiones que le impide continuar la lidia.»

Y más absurdos que ligeros, se marcha cada espectador, con un empacho de toros y toreros, y es que el mismo plato, dos veces seguidas, harta, «manque!» sea langosta.

JOSELE

En Barcelona

BARCELONA 19 (Plaza Monumental).—Se lidiaron toros de Benjumea, para Joselito y Belmonte.

La tarde, fría. Buena entrada. Primero.—Negro, sacudido de carnes. Cuatro varas por un jaco. El público protesta porque el bicho es manso.

Joselito pasa por bajo, de cerca, y deja un pinchazo feo; repite, alargando el brazo, con un bajonazo. (Pitos).

Sgundo.—Negro, manso. Cuatro varas, por dos caídas y un arto, muerto del todo.

Belmonte trastea valiente, adornándose, con pases de pecho y molinetes. Finaliza con una estocada caída.

Tercero.—Castaño. Después de un superior quebro que le adjudica Joselito, acepta las puyas, de precepto por cuatro caídas y un penquicio.

José prende tres y medio para superior. Luego hace una facha estupenda, con pases sentados en el estribo. Da una superior estocada, que le vale ovación y las dos orejas.

Cuarto.—Berrendo en negro. Con mucho poder se deja sangrar en cinco ocasiones, derriba en tres, y mata dos arres.

Belmonte trastea con la derecha, y en cuanto pu-de, larga un mandoble caído. (Pitos).

Quinto.—Berrendo en castaño. Hasta cuatro varas acepta, a cambio de tres caídas y dos bayas en los tocinares.

José, ayudado por los peones, trastea desconfiado y atiza una estocada delantera. (Pitos).

Sexto.—Berrendo en castaño. Como el anterior, toma cuatro puyas y deja dos arres para el arrastre.

Belmonte, tras una facha artista y adornadísima con naturales y molinetes, da una superior estocada. (Ovación y dos orejas).

El picador Farnesio sufrió un puntazo en la ingle derecha.

En Jerez

JEREZ 19.—Con acie novillos de la ganadería de Domecq se celebró el festival benéfico anunciado.

Chantío lanzó bien al primero; y con la muleta estocó breve y lucido, dando dos estocadas aceptables.

Carnicerito, en el segundo, dió verónicas superiores, haciendo una facha valiente, que coronó con un pinchazo y una estocada buena. (Palmas).

Al tercero, después de lanzar regularmente, le puso dos pares buenos facultados, que mereció adorado, dando un pinchazo y un estocazo.

En el cuarto, Pérez Rivera mostró valiente, terminando con un pinchazo y molinete.

En el quinto, Montenegro banderilló bien, trasteando tranquilo y valiente, dando media muy buena. (Ovación y oreja).

Al sexto lo lanzó Escañillo, que después de una facha adornada, estocó media buena, y una estocada un poco alta.

En Zaragoza

ZARAGOZA 19.—Muchos aficionados marcharon hoy a Alcañiz, donde se celebraba una novillada. En la que Manolo Gracia estoqueó tres novillos de Félix Gómez.

El diestro tuvo una gran tarde, aplaudiéndole el público durante toda la corrida.

Tumbó al primer bicho de una estocada superior, que le valió la oreja. Al segundo, de un pinchazo y una estocada entera, y al tercero de media, sin puntilla, cobrando otra oreja.

Fuó sacado en hombros.

VIDA RELIGIOSA

San Pedro.—Por la tarde, a las 5. Trinitarios.—Por la tarde.

SANTA ESCUELA DE CRISTO

En los Servicios de San Nicolás, todos los jueves, a las 5 de la tarde, se celebran sus Ejercicios, estando encargado de la plática D. Amadeo Carrillo.

VISITA JOSEFINA

Esta importante Asociación ha celebrado la función al Santo Patriarca San José en la parroquia de San Jerónimo el Real, donde se halla establecida, con Comunidad general, a las 8,30; Misa mayor, a las 11; siendo insuficiente el templo, a p'sar de las dimensiones, para el gran número de asociadas que han asistido.

A las 12,30 se ha servido una suculenta y abundante comida a 34 personas, entre hombres, mujeres y niños, compuesta de sopa, tortilla, pescado y ternera en salsa; entremeses variados, compota, naranjas, jerez, sidra, café; a los hombres, puros, y a los niños, caramelo de chocolate, y a todos, pastetes, que regularon las señoras marquesa de Hércules, duquesa de los Castellillos, señoras de Carlos, de Santa María, de Pérez Aguirre, de Alfamea, viuda de Araco, doña Carmen González Mendoza, señoras Pilar Ortiz, Concepción Armendariz, Enriqueta Valdés y Flora Cañada; la señora de Alcón, 12 botellas de sidra y la compota; la señora de Pajares, puros y jerez; la señora de Rodas, caramelos; señora viuda de Alcobero, pastas; sirviendo la comida, además de las ya citadas, las señoras doña Natalia Rivas, directora del Ropero; de Miets, de Moliner, de Pérez de Letama, de Rodríguez, de Andrada, de Pérez de Aguirre, de Quiler, de Molina, de Mejino, de Gueral, de Gabaldón, de Torres, viuda de Bordas, viuda de Liñán, viuda de Marín, de Sánchez Ramos, de Bassa, señoras Dolores Maestro, Angeles Moreno, Petronila Infante, Paquita Mora, Enriqueta Valdés, Isabel Gallego, María Luisa del Calleje, María Ruiz del Portal, Matilde Medir, Concepción Ramirez, Concepción Ibáñez, Otilia Feijoo, Felicitas Calvo, Teresita Padros, Elisa y Fernanda Nova, Encarnación Solán, Manuela Viscasillas, María y Josefina Martín Luján, Ana María de Oteiza, Patrocinio Gálvez, Modesta Ibáñez, Isabel y Esperanza Mejino, Patricia Castaño, señoras de Mottol, de Sánchez Berardo, de Mendoza, de Ferrando, de Través, de Alcobero, de Engracia, de Arroyo, de San Millán, de Villalobos, señora de Sobrino é Iñáñez, señora de Zabala é hija, de Rodas y sobrina, señoras de Chamorro, viuda de Loigort, Sr. De Alcón y D. Valentin Sánchez de Tolosa.

El altar, artísticamente adornado, con sencillez y elegancia, por lo que merece plácemes la camarera señora de Alón.

Damos la enhorabuena más entusiasta al estaloso é infatigable director, doctor D. David Marina, pues ve premiados sus desvelos con el éxito creciente de la Asociación.

COMUNION DE LOS JUEVES EUCARISTICOS

Parroquia de San Lorenzo.—A las 7, 7,30 y a las 8.

Parroquia de San Sebastián.—A las 7, 8 y 9.

Parroquia de Santiago.—A las 8.

Parroquia de San Jerónimo.—A las 8,30.

Parroquia del Purísimo Corazón de María.—A las 7 y 8,30.

Parroquia del Salvador y San Nicolás.—A las 8.

Buena Dicha.—A las 8,30.

Catalayas.—A las 8,30.

Capuchinas (Conde de Toren).—A las 8, con Exposición.

Carboneras.—A las 7 y 8, con Exposición.

Comendadoras de Santiago.—A las 8,30.

Jesús.—A las 8,30, 7,30 y 8.

Perpetua Socorro.—A las 8, con Exposición.

Pontificia.—A las 6,30 y 8.

Olivar.—A las 9.

San Manuel y San Benito.—A las 7 y 8,30, con Exposición.

San Pedro (Nuncio).—A las 8.

Trinitarios.—A las 8,30.

HORA SANTA

Parroquia del Salvador y San Nicolás.—A las 11, en la capilla del Pilar, con Exposición, Bendición y Reserva.

Parroquia de Santiago.—A las 6 de la tarde.

Buena Dicha.—Por la tarde, a las 6,30.

Capuchinas (Conde de Toren).—A las 6 de la tarde, con sermón y Exposición.

Comendadoras de Santiago.—Por la mañana, a las 8,30, con Exposición.

Perpetua Socorro.—Por la tarde, a las 8,30.

Pontificia.—A las 5,30 de la tarde predica el R. P. Gamarra.

San Manuel y San Benito.—Por la tarde a las 5.

(Este periódico se publica con censura eclesiástica.)

BOLSA DE LOS Brillantes ESTABLECIMIENTO DEDICADO EXCLUSIVAMENTE A LA COMPRA DE ALHAJAS, POR CUALQUIER CANTIDAD QUE SEA. POR LA IMPORTANCIA DE SUS NEGOCIOS, NADIE PUEDE PAGAR TAN ELEVADOS PRECIOS. CARRERA DE SAN JERONIMO, NUMEROS 7 Y 9, PISO ENTRESUELO. TELEFONO 47-49.

ESPECTACULOS LOS DE HOY REAI (turno segundo).—A las 9,15, El Avapías. PHINCESA.—A las 6, La calumniada. LARA.—A las 6, segundo concierto por Magdalena Tagliaferro.—A las 10,30, La casa de los milagros y Cobardías. CENTRO.—A las 6 y 4 las 10,15, La casa de los legüinos. ESPAÑOL.—A las 6, Rinar después de morir.—A las 10, Amor y criado, y Amor á ocultas. ESLAVA.—A las 6, Los chorros del oro y Jesús María y José.—A las 10,30, Bridge. INFANTA ISABEL.—A las 6,30, ¿Tienen razón las mujeres?—A las 10,15, La muerte del César y Un drama de Calderón. COMEDIA.—A las 6 y 4 las 10,15, La casa de la Troya. GERVANTES.—A las 6,15 y 4 las 10,15, La campana trágica. APOLO.—A las 6,30 y 4 las 10,30, Triana. REINA VICTORIA.—A las 6, La araña azul.—A las 10,30, El robar. MARTIN.—A las 6 y 4 las 11,30, La danza de los velos.—A las 7,15 y 4 las 10,15, San Juan de Luz. FRONTON CENTRAL.—A las 4, partido á 50 tantos, á remonte, Yurico y Aguinaga, contra Mora y Fernández.—Partido á 50 tantos, á pala, Pérez é Içeta, contra Belza y Echevarría.

ASTARROS TUBERCULOSIS EL ANTICATARRAL García Suárez es el antituberculoso de las vías respiratorias más eficaz y un reconstituyente energético. Cura radicalmente los catarras y tuberculosis. Venta en farmacias y C. Recoletos, 2.

EUREKA!! Ahora que vale tanto el calzado encuentran gran economía, por el resultado, comprando las clases y modelos nuevos que tanta fama dieron á esta Casa. Nicolás M. Rivero, 11.

TRAJES TALARES ALFONSO LOPEZ Carrera de San Jerónimo, 12. MADRID. La casa preferida por sus condiciones.

PASTILLAS DE CAFÉ CON LECHE DE LOS "PIRINEOS" Fábrica en Guernica (Vizcaya). DAMASO AZCUE Artísticos muebles de medula, junco, mimbo y madera. Fernando VI, 1. (Esquina á Hortaleza).

L. ROVIRA Copias, traducciones y ensanchas. HORTALEZA, 64. TELEFONO 2.698. ISIDRO LOPEZ ROJAS Con el mayor interés recomendamos á nuestros amigos den á sus hijos los chocolateas de esta casa, por ser los más puros y más agradables. GÉNOVA, 4. TELÉFONO

CANULA FUNKE

DE DOBLE CORRIENTE PATENTADA

El creciente consumo de la CANULA VAGINAL FUNKE y su protector de porcelana se ha justificado por la gran aceptación que ha tenido por las señoras, y, ante todo, por la clase médica, que ha visto su valor terapéutico curativo; pues está probado que el agua caliente a 50 grados mata los microbios infecciosos; curando, por lo tanto, flujos, irritaciones, escozores y otros males que tanto molestan.

PRECIO CON CAJA: 4 PESETAS

EN LOS SIGUIENTES BAZARES MÉDICOS, FARMACIAS Y DROGUERIAS

ALBACETE.—Mariano Berzosa é hijo, Matarredona Hermanos, Centro Farmacéutico, Braulio García, Tobarro.—Leonardo Monreal. Chinchilla.—Isidoro Almonacid. Hellín.—Enrique G. Palacios, David Poveda. Villarrobledo.—Julio Millán. ALICANTE.—Juan Segura, Centro Farmacéutico; Remigio Romero. S. Campderá. Alcoy.—Luis Baties. Elche.—Gabriel Ruiz. Villena.—Manuel García. ALMERIA.—Julio Fernández Pérez, Antonio García Palmar, José Toro, E. de Bustos, El Arco Iris. Albox.—José Fernández, R. Mirón. Cuevas de Vera.—Peñuela y Ferrer, Nicolás Sola. AVILA.—I. Guerras, J. Paradinas, Doctor de la Fuente. Arenas S. Pedro.—Gerardo Perales, Viuda de Pazos. Ávila.—Marcelino Blasco, Baldomero Díaz. Baños de Avila.—Eugenio Moreno, Antonio Madrid. BADAJOZ.—Domingo V. Sanchiz, Hurtado Hermanos, Sandalio Huertas, Rafael Moreno, Francisco Villanueva, Emilio Mendicote. Alburquerque.—Elias Cortés, Francisco Fernández Calderón. Almendralejo.—José Fernández. Avilés.—Manuel Riera, M. Durán. Barcarota.—Guillermo Vázquez, Eduardo Larrios. Don Benito.—Bernardo Ruiz Arias, Reyes García. Llerena.—Felipe Peña, J. Vázquez. Mérida.—Juan Valverde, Heredero de Murillo. Zafra.—A. Galán, Juan Sánchez. BARCELONA.—Hartmann y C.ª, S. A. Calvet, S. A. Clauselles, Vicente Ferrer y C.ª, Sabati y Alemany, José Segala, García Segura Hermanos, S. en C.ª; José Puig Paradis, Fresneda y Loran, Tort y Matamala. Badalona.—Celestino Abril, Juan Batlle. Berga.—Antonio Angelet Pla. Granollers.—Santiago Comos, José Huguet. Igualada.—F. Aguilera, J. Morera. Manresa.—F. Santelú, P. Alies. Mataró.—Martín Fitet, A. Borda. Tarrasa.—José Trías, José Homs. Sabadell.—Jorge Forcada, José Pérez. Vic.—Miguel Villa, J. Voch. Villaverde P.—Juan Boch, José Gene. Villanueva y G.—José Bertrán, José Pl. BILBAO.—Centro Farmacéutico, S. A. Clauselles, Berardinari y C.ª, Farmacia Aguirrezabala, A. Larriaga, M. Rincón, Francisco Boyra,

Bonifacio García, J. Andreu, Bazar Médico, Victoriano Miguel, Francisco Monasterio. Baracaldo.—Antonio Elola. Bermeo.—Francisco Armiñano, Julián Elósegui. Durango.—Ignacio Landazuri. Eyaudio.—Venancio Parra. Guernica.—Farmacia Boyra, Filomeno Ruizwamba. Las Arenas.—Francisco Bagazgoitia. Portugalete.—M. de Burgos. BURGOS.—Justo Martínez, Fabián Barriocanal. Aranda de Duero (Burgos).—Andrés Miguel Martín. CACERES.—Pablo A. Escribano, J. Castell. Araya del Puerto.—Fernando Martínez. Byzas.—Juan A. Santurino. Plasencia.—Julio R. Carreño, Joaquín Rosado. José María Ramos, Libertio Bravo. Trajillo.—Adrián Fernández, N. Pérez. Valencia de Alcántara.—Antonio Redonda. CADIZ.—Hörh, Juan Mateos, Luis Gómez, G. Hörh. Algeciras.—José Cumbre. Cádiz.—J. Zurita Torres. Jerez.—Juan González, Francisco Quirós, J. Serrano, S. Fernando, José Bada, Miguel Maturte. Tetuán.—Juan Zurita Pro. CASTELLÓN.—Hipólito Fabra, M. Font. Burriana.—Vicente Escobar, José Gómez. Villarreal.—Vicente Amorós, Evaristo Olima. Vinuesa.—Manuel Estelles, Matías Santos. CIUDAD REAL.—G. Poblador, R. Lamano, Antonio Gil, Federico López. Alcazar.—L. Nieto, Enrique Manzanque. Almadén.—José Sáiz. Criptana.—J. Llopis Millán. Daimiel.—César Cruz, Joaquín Fisoa. Manzanares.—Casimiro Focas, Viuda é Hijos de Puche. Moral de Calatrava.—Viuda de E. Guzmán. Puertollano.—V. Gimeno, Fernández Zapatería. Tomelloso.—Viuda de P. Arias, Julián Peinado. Valdepeñas.—Tomás Merlo, Morales y C.ª. CORDOBA.—Centro Técnico Industrial, Rodríguez y Lubián, José Polo, Francisco Yepes, Miguel López Mora. Baena.—Antonio Estrada, Luis García. Bimenes.—Bernardo del Mazo, Eduardo López. Castro del Rio.—José Aparicio, Manuel Delgado. Lucena.—Agustín Cantero, Manuel Casas. Pozoblanco.—Moisés Moreno, Angel Arévalo. Fuente Genil.—Juan Cazalla, José Estepa. CORUÑA.—Emilio Rey, Fermín Bescansa, José Villar, Pardo Reguera, López Abenti. Ferrol.—Juan Berreiro, José Mairás. Santiago.—Jesús Gamallo, P. Losa, Ramón Ferreira, Ricardo Berrejo.

CUENCA.—Juan M. Romero, R. Mombiedro, Pedro Montero, Rufino Martínez, Herminio G. Monesero. Tarancón.—Emilio Arcos, Avelino Rodríguez, Luis Madero. GERONA.—José Pérez, Joaquín Coll, Farmacia Giebo. Casá de la Selva.—Narciso Dalmau, Roberto Pascual. Figueras.—Antonio Giménez, N. Castellá. Palafregell.—Luis Serra, Manuel Almeda. S. Felip de Guisop.—Narciso Más, Luis Rodas. GRANADA.—Chamorro y Sáenz, Ricardo González, Enrique Peña, M. Montes Ganzo, Lucas Santos Pérez. Guadix.—José Pulido, José Leiva. Motril.—Pedro Díaz, Antonio Pérez. GUADALAJARA.—Agapito Nuñez, Viuda Caballero. Sigüenza.—Miguel Relafío, Matías S. Merino. HUELVA.—Casimiro Caballero, Garrido Perelló, Barrero Hermanos. Isla Cristina.—Pedro Lingres, Ruperto García. HUESCA.—Viuda Arregui, Luis Gasca. Barbastro.—Mauricio Alba, Justo Fernández. Jaca.—Ramón Beljo, Pio Casas. JAEN.—Ramón Higuera, José Flores. La Carolina.—Serafín Martos, Luis González. Linares.—Rafael Cobos, Viuda é Hijos J. Quiles. Ubeda.—Julio Fernández, Vicente Madrid. LEON.—Lisardo Martínez, Ramón Borrada, Fernando Merino, Pedro Barthe, Sociedad Leonesa de Productos Químicos. Astorga.—Claudio Gallego, Angel Rollán. La Bañeza.—Gonzalo F. de Mata. Villaverde del Bierzo.—Julián Otero, A. Beltrán. LERIDA.—José Carnier, Francisco Pons. Balaguer.—Francisco Sole, Domingo Puig. Cervera.—Isidro Colom, Rafael Lamasca. LOGROÑO.—Alejo Martínez, Araujo y Serrano. Alfoz.—Viuda é Hijos de Luis López. Haro.—Pedro M. Azarayona, Agustín Tosantos. Santo Domingo.—Carlos Barrio, Vicente Prior. LUGO.—Alonso Hortas, P. Balliña. MADRID.—Hartmann y C.ª, Francisco Nuñez, S. A. Clauselles, Cooperación Médica, Joaquín Miñana, Narciso Lavilla, Centro Médico Ortopédico, S. A. Prieto, Adolfo Díaz, F. Ariza, Pérez Martín y Compañía, E. Durán, Francisco Casas, Centro Farmacéutico, Vicente Díaz. Alcalá.—Joaquín Cifuentes. El Escorial.—Hija del Doctor Campo, Gaspar Gómez, Fernando Fernández. MALAGA.—Miguel Márquez, Farmacia Casfara, Eloy Entrambasaguas, Hijos de F. García, José Peláez.

Alora.—Luis Mira, Salvador Morales. Antequera.—José Castilla, Manuel García. Ronda.—Melchor Durán, Conde Durán. MURCIA.—V. Ferrer, Pedro Coma, Miguel Gallego, Cesáreo Uriel, Centro Farmacéutico, E. Ayuso, Viuda de Ruiz Seiguer. Cartagena.—Alvarez Hermanos, Teodoro Alvarez, J. R. Stengre, Joaquín Rosique, Alvarez Gómez. Lorca.—Mariano Ortiz, Emilio Bejarano. La Unión.—Pedro Bernabé, Fernando Bueno, Tomás Asensio. Yecla.—Desiderio Margarit, J. B. Azorín. ORENSE.—Luis Fábregas, F. Román. OVIEDO.—Ceñal Hermanos, José G. Braga, T. Hevia, García Zuloaga y C.ª, Enrique Estades. Avilés.—Constantino Fernández, M. Menéndez. Gijón.—Droguería Cantábrica, Dionisio Duque, Díez y Pérez Bueda, Viuda de Junquera, Manuel de la Vega, Joaquín Escalera. PALENCIA.—Escudero y C.ª, Nataño de Fuentes, Dámaso García. PALMA.—José Muro, J. Agulló. Ibiza.—Eusebio Cálvez, Felipe Oliver. Llançote.—Antonio Salvá, Antonio Tomás. La Piedad.—Miguel Más, Jaime Bonini. Mahón.—Gabriel Coll, Mateo Seguí. PAMPLONA.—José Almeida, Sucesor de J. Castiella, Manuel Negrillos, D. Cayetano Pinzolas, Pedro Ceñal. Tudela.—Carmelo Sánchez, Antonio Domínguez, Ramón Juarrieta. Tudela.—José Irizar, Luis Butini, Lucas Heredia. PONTEVEDRA.—Selgas Hermanos. La Guardia.—Vicente Rollán, Florencio Palacios. Vigo.—Bahamonde y Sanchón, Eudoro Pardo, Jacobo Alvarez, Díez Casabuena, Francisco F. Casas, Claudio Sánchez. SALAMANCA.—Gaspar Escudero, Ignacio S. Fuentes, Manuel Recio, Juan José Villalobos, Centro Farmacéutico. Béjar.—Serapio R. Zúñiga, Enrique Brochin. Calatayud.—Aurelio Estades. Ciudad Rodrigo.—Gregorio Gómez, Joaquín García, Adrián Vasconcellos. Peñaranda.—Franco de Dios, Manuel Sánchez, D. M. G. Flores, Manuel Cermeño. SAN SEBASTIAN.—Viuda de Benegas, Francisco Benegas, Bernechea Hermanos, Farmacia Tornera, José Vidarez, Manuel F. Casadevante, Francisco Loyarte, Antonio Sotillo, Droguería Elzaurdy, Eduardo B. Benegas. Eibar.—Cándido Muñoz, A. Soria, José J. Echevarría. Pasajes.—Sancho Hermanos, Pedro Lassagabaster. Reus.—Ignacio Leruona. Tolosa.—Segundo Marquet, A. Muñaguti, Juan Antonio Oruso.

SANTA CRUZ DE TENERIFE.—Antonio Alisna, Veremundo Cabrera. Las Palmas.—Vicente Lié, Gaspar Meléndez, Antonio Espinosa. SANTANDER.—Pérez del Molino, José María Saborido, Cándido Navedo, Díaz F. y Calvo y Villafraña y Calvo, Farmacia Matarrás, Pedro Gavilán. Castro Urdiales.—Manuel Díaz, Manuel Murguiza. Santoña.—Enrique Crespo. SEGOVIA.—Teodoro Velasco, Julio de la Torre, Trifón Baeza, Francisco M. Marcos, Viuda de Hernán Pérez. SEVILLA.—Domingo Queraltó, S. A. Clauselles, Hartmann y C.ª, José María Galán, Farmacia Urbana, Centro Hispalense Químico Farmacéutico, Dámaso Díaz. Ecija.—Angel Pérez, Valeriano Fernández. Utiel.—Enrique García, Mariano Mingo. SORIA.—José Morales, Sucesor de Ramírez. Burgo de Osma.—Viuda de Izquierdo. TARRAGONA.—Rafael Sanromán, Sanz Hermanos. Reus.—Antonio Serra, Antonio Mastra. Tortosa.—Pablo Canalcá, Antonio Domingo. TERUEL.—Timoteo Bayo. Daroca.—Amado Hernández, Manuel Gil. TOLEDO.—Constantino Herrera, Gregorio Lozano, José María de los Santos, Mariano Miedes. Mora de Toledo.—Pablo Abad. Talavera.—Pablo Congregado, Justo Díaz. VALENCIA.—Llompart S. en C.ª, S. A. Clauselles, Hartmann y C.ª, Hijos de Blas Cuesta, Alfredo Moscardó, Doctor Torrens, José Quiles, Juan Sabariego, Vicente Ferriol, Viuda de Vicente Giner. Gandía.—Ramón Antolino, Ignacio Martínez. Játiva.—Matías Pont, Jaime Codina. VALLADOLID.—Lucas Alonso Villalobos, Cirjaco Gómez, E. Pasalodos y C.ª, Mariano Lanos, Doctor Muñoz Ramos, Hijos de Alfredo Sapeña, A. Mendicote Navas y C.ª, Juan Antonio Aragón, Jacinto Sáenz. Medina del Campo.—Viuda de Escudero, Emiliano Oyagüe. Peñafiel.—Pedro de la Villa. Valladolid.—Teodosio del Fraile, Andrés Chocano. Osmo.—José Garzón. VITORIA.—Donato Araujo, Blas Montoya, Julio Rovira, Farmacia Robina. ZAMORA.—Francisco Blanco, José García, José Méndez. Benavente.—Emilio de Mesa, Heriberto del Olmo. ZARAGOZA.—Rived y Cheliz, Zuloaga y Serrano, E. Jaime, E. Martín. Calatayud.—Policarpo Domínguez, R. Cobos. Dueso.—Manuel Gil, Amado Hernández. Tarazona.—Ramón Latorre.

Los que deseen adquirir uno ó más ejemplares de mi cánula y no la encuentran en ninguna de las farmacias ó droguerías donde residen, pueden dirigirse al depósito del fabricante, Otto Funke, Fuencarral, 34 Madrid, enviando 4,50 en sellos de correo de 15 céntimos por cada ejemplar que deseen, y seguidamente les será enviado por correo y certificado.

M. MARTÍNEZ DE VELASCO Peligros, 3.—Teléfono 2.513. TALLERES, PIZARRO, 15

CON LA PAZ La Casa VICI ha bajado su calzado. Zapatos de charol, tafileta. Varas cortas, 18,25. Espuz y Mila, 2, 1.ª, y Romanones, 16, VICI

ACREDITADA FABRICA DE ORNAMENTOS PARA IGLESIA FUNDADA EN 1820 CASA GARÍN Valencia.—Paz, 5 Apartado 54 Se remiten muestras y presupuestos

MARIA CANOSA gran surtido en baterías de cocina; aparatos para alumbrado y calefacción de petróleo y acetileno; braseros, y filtros para agua. Cruz, 31, y Gate, 2.

Lotería núm. 16. De todos los cortos remite billetes á provincias y extranjero en administradora, doña Felisa Ortega. MADRID. PLAZA DE SANTA CRUZ, 2

Oficina informativa de Enseñanza Marqués de Cubas, núm. 3

ACREDITADOS TALLERES DEL ESCULTOR VICENTE TENA IMÁGENES, ALTARES Y TODA CLASE DE CARPINTERIA RELIGIOSA. ACTIVIDAD DEMOSTRADA EN LOS MÚLTIPLES ENCOMENDADOS, DESIDO AL NUMEROSO E INSTRUIDO PERSONAL PARA LA CORRESPONDENCIA, VICENTE TENA, ESCULTOR, VALENCIA

Los Tiroleses Anuncios Romanones, 7 y 9

Fábrica de ácido fluorhídrico fluoruro sódico y espato fluor, todo superior calidad y á precios económicos. M. BASURTO. GIJON

LA SEÑORA Doña María de los Dolores López y Carballido DE AGUILAR Falleció cristianamente en Madrid el día 19 de Marzo de 1919 Después de haber recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad R. I. P. Su director espiritual; su adorado esposo, D. Juan de Aguilar Lozano; hermanos políticos, tíos, tíos y sobrinos políticos, primos y demás parientes, SUPLICAN á sus amigos se sirvan encomendar á Dios el alma de la finada y asistir á la conducción de su cadáver, que tendrá lugar hoy, 20, á las cuatro de la tarde, desde la casa mortuoria, calle de Quintana, número 88, al cementerio de Nuestra Señora de la Almudena. El duelo se despide en el sitio de costumbre. Se suplica el coché. No se reparten esquelas ni se admiten coronas. Pompas Fúnebres.—Avenida del Conde de Peñalver, 15.

RAMON DOMINGUEZ Anuncios en general esquelas de defunción y aniversario. Barquillo, 39 pral. IMPRESOS SELLOS CAUCHO Manuel López Ortega HIJOS ENCOMIENDA, 20 MADRID Teléf. 5194

LA LECHERA DE CANGIENES (S. A.) (ASTURIAS) Sucursales: Valverde, 44; San Marcos, 20.—Corresp. á oficinas: Valverde, 44. Se ruega á nuestros favorecedores nos avisen las deficiencias.—Teléf. 23-11 M. EL DEBATE Redacción y Administración, Marqués de Cubas, 3

Compra de casas Tengo encargo de compras de casas de 10.000 á 200.000 duros. Admito órdenes verbales ó por escrito, reconociéndome la comisión legal del DOS POR CIENTO. ACTIVIDAD Y DISCRECION Angel Villafranca Agente Colegiado con fianza y abogado. ZURBANO, 22 Despacho, de 3 á 5

PRADO - TELLO EMPRESA ANUNCIADORA Piamonte, núm. 10, entresuelo derecha

A TODOS LOS HERNIADOS que usan los bragueros americanos de goma dura vulcanizada (de la clínica que fué del Dr. Berceiro) se les avisa que, desde hoy, se aplican dichos bragueros en el gabinete herniario, Montara, 33, principal. Teléfono 4823. PASTILLAS CRESPO Tos, ronquera, catarros, molestias de la garganta. Sus buenos resultados se notan á la primera pastilla. Saben bien. Pesetas 1,50. TOS y catarro de garganta y bronquios se curan con Caramillos Pectorales CRESPO, al cacahuto y pino, antisépticos, desinfectantes del aparato respiratorio. Caja, 30 y 60 cts. ABADA, 4, Y FARMACIAS Y DROGUERIAS

ANUNCIOS BREVES Y ECONÓMICOS

ALQUILERES HERMO S A S habitaciones. Malasaña, 89, piso 3.ª izquierda, esquina á San Bernardo. BERRUGUETE, 7, y Cavadonga, 5, alquilanse cuartos todos adelantados desde 15 ptas.; Francos Rodríguez, 15, orientación Mediodía, desde 20 ptas. COMPRAS SELLOS españoles pago los más altos precios, con preferencia de 1850 á 1870 Cruz, 1, Madrid. VENTAS A PLAZOS.—Relojes oro y plaqé, joyas finas. Oro y brillantes. Gemelos, prismáticos. Escopetas de caza Bergers y Ferrando, Idiazabal, 6, pral. San Sebastián (Guziputzu). CAMISAS, calcancillos, género punto, corbatas, no comprar; hacerse á medida ni reformar sin antes ver casa Arroyo, Barquillo, 9 (impermeables reformo). COMPRO alhajas, dentaduras, oro, platinos, plata. Plaza Mayor, 23, esquina Ciudad Rodrigo. Platería. PAGO bien mobiliarios, libros y grabados. Hortaleza, 119.

AVISO: Las casas que más pagan por alhajas, antigüedades, má quinas escribir, cocher, fotográficas, bicicletas, muebles, pianos, paqueletes Monte, toda clase objetos para regalos, Clavel, 8; Prado, 5, tiendas. Teléfonos 19-30 y 19-31. COMPRO caja registradora; pago como nadie. Apartado Correos, número 473. VENTAS A PLAZOS.—Relojes oro y plaqé, joyas finas. Oro y brillantes. Gemelos, prismáticos. Escopetas de caza Bergers y Ferrando, Idiazabal, 6, pral. San Sebastián (Guziputzu). CAMISAS, calcancillos, género punto, corbatas, no comprar; hacerse á medida ni reformar sin antes ver casa Arroyo, Barquillo, 9 (impermeables reformo). COMPRO alhajas, dentaduras, oro, platinos, plata. Plaza Mayor, 23, esquina Ciudad Rodrigo. Platería. PAGO bien mobiliarios, libros y grabados. Hortaleza, 119.

AVISO: Las casas que más pagan por alhajas, antigüedades, má quinas escribir, cocher, fotográficas, bicicletas, muebles, pianos, paqueletes Monte, toda clase objetos para regalos, Clavel, 8; Prado, 5, tiendas. Teléfonos 19-30 y 19-31. COMPRO caja registradora; pago como nadie. Apartado Correos, número 473. VENTAS A PLAZOS.—Relojes oro y plaqé, joyas finas. Oro y brillantes. Gemelos, prismáticos. Escopetas de caza Bergers y Ferrando, Idiazabal, 6, pral. San Sebastián (Guziputzu). CAMISAS, calcancillos, género punto, corbatas, no comprar; hacerse á medida ni reformar sin antes ver casa Arroyo, Barquillo, 9 (impermeables reformo). COMPRO alhajas, dentaduras, oro, platinos, plata. Plaza Mayor, 23, esquina Ciudad Rodrigo. Platería. PAGO bien mobiliarios, libros y grabados. Hortaleza, 119.

profesionales. Fuencarral, número 43. DICCIONARIO Viada.—El mejor y el más recomendable para los católicos. En pasta española, 10 pesetas. ENSEÑANZA TELEGRAFOS. Próxima convocatoria. Preparación por oficiales del Cuerpo. Academia Mariana. Reyes, 11. FORVENIR. Mecanografía en todos los sistemas; enseñanza progresiva con todos dedos y taquigrafía, seis pesetas mes. Título, gestión gratis colocación alumnos. Regalaremos en breve máquina escribir, por sorteo, entre nuestros alumnos. Casa Bar-Loek, Hortaleza, 17. Teléfo. no 4.488. ACADEMIA de corte. Profesora con título de la casa Le Gran Chio, de Viena. Se expenden títulos

maquinas escribir á domicilio, 2,50. Casa Bar-Loek, Hortaleza, 17; teléfono 4.458. AVICULTORES: Visited nuestra Granja y Salas incubación. Catálogos ilustrados, gratis. Granja Melina, Nápoles, 99, Barcelona. SE OFRECE asistente para todo. Goya, 41, portería. SENORA inmejorables informes desea cuidar señora, dentro ó fuera. Darán razón: Hortaleza, 71, señores Martínez Aedo. SENORA viuda ofrece para acompañar señoras ó señoritas. Hileras, 8. OFICINA Católica de Colocaciones Femeninas y Bolsa del Trabajo. España, 4, principal; de 9 á 1 y de 4 á 7. Urgen doncellas, cocineras y muchachas para todo. Ofrecemos profesora de pintura y profesoras de elemental superior y de alemán; señoras de compañía y porteras, y para toda clase de servicio doméstico.

SE NECESITA un profesor para un Colegio de primera enseñanza, para 25 niños, con 1.500 pesetas de sueldo y casa. (Se prefiere Sacerdote.) Dirección: Guadalajara. Maranchón, Doroteo Hernández. VARIOS COLOCACIONES facilita Mercantil Palace. Tudescos, 2; 6.400 colocados. Teléfono 10-98. MODISTA bíbina. Hecura, 25 pesetas. Admito reformas. Carmen, 23, entresuelo. SENORITAS! Los calzados de ante se limpian, y tienen los colores claros en oscuros y todos en Mendorá. Almirante, 22. PROPAGANDA! Limpieza, con gasolina, de

VEGETAL ANDINO CONTRA LA CALVICIE Por mayor PEREZ MARTIN, C.ª

Subasta El viernes, día 21, á las 6 de la tarde, se celebrará subasta pública de cuadros y obras de arte de propiedad particular, en el salón de ventas de la GALERIA GENERAL DE ARTE. Plaza de San Miguel, núm. 8, principales. PLATINO ORO, PLATA y ALHAJAS y dentaduras, compra. Cristo no Monge. Felipe III, 1 y 3. Chapas de hierro finas Negras y galvanizadas. Gran surtido CORTINA y COMPAÑIA Alameda de Recoledo 39-MEDAO EMILIO CORTES Valverde, 4.